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Муниципальное законодательство 

— Депутаты Государственной Думы разрешили муниципалитетам не предоставлять данных о 

земельных участках 

— Государственная Дума: муниципалитеты смогут наследовать бесхозные земли 

— АСДГ: томичи предлагают изменить порядок государственной кадастровой оценки 

— Республика Бурятия: самовольное жилье может быть узаконено по-новому 

— Пермский край: уставы муниципалитетов часто не выдерживают никакой критики 

— В Подмосковье разработаны правила организации и содержания кладбищ 

— Иркутск: отлов и содержание собак не относятся к полномочиям органов местного само-

управления 

— Развитие «Доступной среды» в Комсомольске-на-Амуре закреплено в муниципальной целевой 
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— Депутаты липецкого горсовета хотят запретить пивные магазины в домах 

Новости ЖКХ 

— Правительство России предложила новые правила в ЖКХ 

— Правительство пообещало уменьшить платеж на общедомовые нужды 

— Региональная система капремонта многоквартирных домов появится в Приморье 

— Иркутская область: возведение жилья будет одним из основных показателей работы глав му-

ниципалитетов 

— Колымские органы местного самоуправления подключатся к работе по созданию Фонда капи-

тального ремонта 

— В Пензенской области предложили изменить порядок оплаты за пользование лифтами 

— Норильск: деятельность управляющих компаний будут оценивать по новой системе 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Состоялось торжественное заседание Всероссийского 

совещания местного самоуправления 

В работе совещания приняли участие первый заместитель 

Председателя Государственной Думы Александр Жуков, 

заместитель Председателя Государственной Думы, руко-

водитель фракции «Единая Россия» в Государственной 

Думе Владимир Васильев, руководители других парла-

ментских фракций, заместитель Председателя Правитель-

ства Российской Федерации Дмитрий Козак, Министр 

регионального развития Российской Федерации Игорь 

Слюняев и другие официальные лица. А.Жуков зачитал 

приветствие участникам совещания от имени Председате-

ля Государственной Думы Сергея Нарышкина. «Работа 

муниципалитетов имеет огромное значение для организа-

ции повседневной жизни на местах и создания благопри-

ятного социального климата, - подчеркивается, в частно-

сти, в приветствии. – Являясь одной из основ конститу-

ционного строя, органы местного самоуправления вносят 

заметный вклад в формирование повестки для политиче-

ски, экономически и социально значимых решений на 

федеральном и региональном уровнях. Поздравляю уча-

стников Всероссийского совещания органов местного 

самоуправления с наступающим Днем местного само-

управления! Желаю вам успешной и продуктивной рабо-

ты». Затем А.Жуков обратился к участникам совещания: 

«Я думаю, что сегодня будут обсуждаться жизненно важ-

ные вопросы для России и ее граждан, - подчеркнул пер-

вый заместитель Председателя Государственной Думы. – 

В этом году, уже завтра. Впервые в истории Россия 

празднует День местного самоуправления. А еще через 

несколько дней, 27 апреля, также впервые мы будем от-

мечать День российского парламентаризма. Я думаю, что 

в этом совпадении немало символизма. Мы хорошо по-

нимаем, что для успешного развития парламентаризма 

важны устойчивость и авторитет муниципальной власти. 

Являясь демократическими органами власти, оба эти ин-

ституты связаны друг с другом. Об этом говорит и наша 

российская история. Еще в апреле 1785 года Екатериной 

II была издана Жалованная грамота городам. Идеи само-

управления начали развиваться и все прочнее укрепляться 

в сознании российского общества. В XIX веке Александр 

II осуществил свою знаменитую земскую реформу, в бу-

дущем году ей исполняется ровно 150 лет - и я хотел бы в 

вашем лице призвать все органы местного самоуправле-

ния обратить на эту годовщину особое внимание. Кроме 

того, хотел бы напомнить, что в декабре этого года ис-

полняется XX лет Федеральному Собранию и Конститу-

ции России. Именно Конституция 1993 года придала в 

России местному самоуправлению небывало высокий 

правовой статус. Оно было впервые провозглашено не 

только самостоятельным уровнем власти, но одной из 

основ конституционного строя. Эти принципы стали фун-

даментом всего муниципального права Российской Феде-

рации. Сегодня в России 23 000 муниципальных образо-

ваний, из них около 1 800 муниципальных районов, около 

500 городских округов, более 20 000 городских и сель-

ских поселений и 230 000 внутригородских муниципаль-

ных образований в Москве и Санкт-Петербурге. Надо 

сказать, что в нашем портфеле законодательных инициа-

тив сейчас достаточно много проектов, касающихся мест-

ного самоуправления. Их в нескольких словах, конечно 

же, не перечислить, но безусловно, каждое такое предло-

жение требует самого внимательного, серьезного и бе-

режного осмысления и отношения к нему. Но чему бы ни 

был посвящен тот или иной законопроект, хочу подчерк-

нуть главное: стремясь проявить заботу о муниципалите-

тах, нужно опираться на их реальный, близкий людям 

опыт. Потому что очевидно, что на местах лучше видны и 

корни существующих проблем и, главное, варианты их 

преодоления. И сегодня, по букве и духу Конституции 

очевидно, что надо поощрять местную власть в принятии 

самостоятельных решений. Я убежден, что роль и значи-

мость местного самоуправления в жизни современной 

России должна серьезно повыситься. Думаю, что главное 

– и каждый из вас хорошо себе это представляет - должна 

быть существенно укреплена финансовая база местного 

самоуправления. Знаю, что среди депутатов нашего феде-

рального и региональных парламентов много людей, ра-

ботавших в местных органах власти. Еще большую роль 

местному самоуправлению может придать переход на 

смешанную систему выборов в Государственную Думу. 

Совсем недавно законопроект на эту тему был принят в 

Государственной Думе в первом чтении. Не говоря уж о 

том, что муниципальный уровень – это уровень жизненно 

важный для политических партий, число которых сейчас 

растет и реальные шансы на будущее есть только у тех, 

кто сможет предложить значимую для местного само-

управления повестку. Дорогие друзья! Думаю, что все 

участники совещания, многие депутаты уже успели озна-

комиться с выставкой, которая посвящена лучшим прак-

тикам развития муниципалитетов – такие примеры очень 

востребованы сегодня, будь то привлечение инвестиций, 

внедрение новых технологий, решение проблем жилищ-

но-коммунального хозяйства или улучшение соцобслу-

живания. На мой взгляд, эта выставка получилась доста-

точно содержательной, а победители конкурса лучших 

муниципальных образований добились этого по праву. 

Хотелось бы сердечно поздравить всех присутствующих с 

наступающим Днем местного самоуправления, пожелать 

вам новых достижений и благополучия и, конечно, хоро-

шего предпраздничного настроения!» Затем состоялась 

церемония награждения лучших руководителей и пред-

ставителей муниципальных образований, активистов ме-

стного самоуправления. Выступая на церемонии, 

В.Васильев подчеркнул: «Вы выполняете очень важную 

для жителей, для всей страны работу. Специалисты гово-

рят, что 500-600 миллиардов рублей дополнительно полу-

чит страна, если в сфере местного самоуправления будут 

работать только профессиональные, хорошо подготов-

ленные, образованные, эффективные люди. И вы это де-

монстрируете: за небольшие деньги добиваетесь больших 

результатов. Недавно здесь, в зале пленарных заседаний 

Думы, выступал Дмитрий Медведев, который говорил о 

том, что в ближайшее время муниципалитеты дополни-

тельно получат 1 триллион рублей. Это значительные 

деньги. Важно, чтобы они попали в надежные, честные 

руки и преобразовались в хорошие дела. Совет при Пре-

зиденте по развитию местного самоуправления уже пору-

чил Правительству разработать и внести в Государствен-

ную Думу до 1 сентября проект федерального закона, ко-

торый регламентировал бы взаимоотношения между над-

зорными органами и органами местного самоуправления. 

Документ предусматривает сокращение плановых прове-
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рок до одного раза в три года. Еще до внесения законо-

проекта мы будем над ним работать». Вручая награды, 

В.Васильев пожелал всем собравшимся оптимизма и вы-

разил надежду на то, что в сфере местного самоуправле-

ния сохранится положительная динамика. 

— Депутаты разрешили муниципалитетам не предос-

тавлять данных о земельных участках 

Государственная дума приняла во втором и третьем чте-

нии закон, освобождающий органы местного самоуправ-

ления от обязанности предоставления в налоговые органы 

сведений о земельных участках. Поправки вносятся в 

ст.85 Налогового кодекса РФ. Согласно ей органы мест-

ного самоуправления (МСУ) обязаны ежегодно до 1 фев-

раля сообщать в налоговые органы сведения о земельных 

участках, признаваемых объектами налогообложения. 

Однако ни Земельным кодексом, ни федеральным зако-

ном «Об общих принципах организации местного само-

управления в РФ» местные власти не наделены полномо-

чиями на получение информации об обороте земельных 

участков. Органы МСУ распоряжаются только землями, 

находящимися в муниципальной собственности, и теми 

земельными участками, госсобственность на которые не 

разграничена. Указанная обязанность ранее была введена 

для представления в налоговые органы сведений о зе-

мельных участках, выделенных органами МСУ до 1998 г., 

поскольку такая информация не содержалась в Едином 

государственном реестре прав на недвижимое имущество 

и сделок с ним. По мнению членов комитета Думы по 

бюджету и налогам, принятие закона позволит сократить 

трудозатраты работников органов местного самоуправле-

ния и налоговых органов, необходимых на подготовку и 

обработку массива излишней документации. 

— Муниципалитеты смогут наследовать бесхозные зем-

ли 

Гражданский кодекс РФ планируется дополнить еще од-

ной поправкой. В этот раз изменения затронут порядок 

наследования выморочного имущества, то есть имущест-

ва, собственник которого не оставил наследников. По-

правку планируют внести в статью 1151 части 3 Граждан-

ского кодекса РФ. Суть документа в том, чтобы позволить 

муниципальным образованиям наследовать из числа вы-

морочного имущества земельные участки с объектами, 

которые на них расположены, а также доли в праве общей 

долевой собственности на эти объекты. В тоже время до-

кумент определяет наследником выморочного имущества 

сельские и городские поселения, тем самым лишая муни-

ципальные районы и городские округа, которые являются 

муниципальными образованиями – возможности наследо-

вания выморочного имущества. Проанализировав доку-

мент, Правительство РФ предложило доработать его и 

принять с учетом этих доработок. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Или прописка, или счетчик: новые правила в ЖКХ 

Новые поправки в правила предоставления коммуналь-

ных услуг, подписанные Правительством РФ 16 апреля, 

позволяют работникам управляющих компаний сообщать 

сведения в миграционные службы о незарегистрирован-

ных жильцах в квартире, если в той не установлены счет-

чики по учету воды. Поправки вступают в силу с 1 июня 

2013 года. При выявлении временных или постоянных 

жильцов, которые не имеют регистрации, составляется 

соответствующий акт, который и будет передан далее. 

Данными поправками власти планируют стимулировать 

собственников помещений в многоквартирном доме к 

установке приборов учѐта. Кроме этого документом ис-

ключена обязанность потребителя услуг ежемесячно в 

фиксированные сроки предоставлять сведения о показа-

ниях приборов учѐта. 

— Платеж на общедомовые нужды уменьшат 

В постановление, которое регламентирует начисление 

платежей за общедомовые нужды, готовятся поправки. 

Предполагается, что после вступления в силу поправок 

платить жители страны будут меньше. Задача поправок 

регламентировать, какие услуги и расходы будут входить 

в общедомовые нужды, а какие нет. Кроме этого будут 

запрещены дублирующие начисления, и будут введены 

точные объемы услуг, что позволит избежать чрезмерных 

начислений. В настоящий момент по законопроекту идут 

согласительные процедуры. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— В сибирских муниципалитетах уверены, что местному 

самоуправлению нужно усилить участие в формировании 

собственной налогооблагаемой базы 

Конференция Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов, посвященная вопросам экономической и финан-

совой политике в муниципалитетах, завершившая свою 

работу в Томске, сформулировала предложения к феде-

ральной и региональным уровням власти. В числе про-

блем, мешающих муниципальным образованиям (МО) 

успешно развиваться, делегаты конференции назвали 

прежде всего высокий уровень межбюджетных трансфер-

тов. «Существующие межбюджетные отношения не соз-

дают предпосылок для повышения заинтересованности 

муниципальных образований, как в развитии налоговой 

базы территории, так и в развитии инфраструктуры, ведут 

к иждивенческому настрою муниципалитетов», – гово-

рится в итоговом документе конференции АСДГ. По мне-

нию ее участников, долгосрочная сбалансированность и 

самостоятельность местных бюджетов должна обеспечи-

ваться, прежде всего, налоговыми доходами, а не финан-

совой помощью в виде дотаций, субвенций и субсидий. 

Чтобы мотивировать органы местного самоуправления на 

поддержку малого и среднего предпринимательства, на-

лог в связи с применением упрощенной системы налого-

обложения следовало бы полностью зачислять в местные 

бюджеты, считают делегаты конференции. Заметно 

ухудшило бизнес-климат на местах удвоение с 1 января 

2013 г. страховых взносов в Пенсионный фонд РФ для 

индивидуальных предпринимателей (например, в городе 

Томске только за январь-март 2013 г. их число сократи-

лось на 1335 - на 8% от общего числа зарегистрирован-

ных). По мнению участников конференции, пенсионные 

отчисления следовало бы устанавливать дифференциро-

вано, в зависимости от дохода ИП. Еще один резерв мест-

ных бюджетов, по мнению муниципальных финансистов, 

- это выпадающие доходы местных бюджетов из-за феде-

ральных льгот (например, по земельному налогу). «Выве-

денные из-под налогообложения земли сейчас настолько 

велики, что говорить о том, что земельный налог может 

составить финансовую основу бюджетов местного само-

управления не приходится», - подчеркнула начальник 

департамента финансов администрации Томска Ирина 

Ярцева. – Так, сумма выпадающих доходов бюджета го-

рода Томска в связи с предоставлением льгот по местным 
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налогам (земельный налог и налог на имущество физиче-

ских лиц) на федеральном уровне составляла в 2010 году 

188,3 млн руб. - и эта цифра ежегодно растет». Участники 

конференции также рекомендовали распространить в си-

бирских и дальневосточных муниципалитетах положи-

тельный опыт отдельных МО. Например, томский - по 

сокращению расходов на обслуживание муниципального 

долга за счет привлечения средств муниципальных бюд-

жетных и автономных учреждений. Новосибирский - по 

экономии от реорганизации структуры органов местного 

самоуправления и муниципальных учреждений. Красно-

ярский - по увеличению доходов бюджета за счет выявле-

ния жилья, сдаваемого в аренду, а также по развитию 

экономики города в условиях агломеративных процессов. 

Барнаульский - по стимулированию граждан к регистра-

ции прав собственности на индивидуальные жилые дома 

ведением компенсации затрат. Сформулированные кон-

ференцией рекомендации АСДГ решила направить в фе-

деральные органы власти, а также союзам и ассоциациям 

муниципальных образований. В конференции АСДГ при-

нимали участие руководители финансовых и экономиче-

ских служб из 30 муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока, руководители контрольных органов 

местного самоуправления, а также представители госу-

дарственных органов, научных, экспертных и других ор-

ганизаций. 

— Томичи предлагают изменить порядок государствен-

ной кадастровой оценки 

В городе Томске завершила свою работу конференция 

АСДГ «Проблемы финансового обеспечения и оптимиза-

ции расходов муниципальных образований Сибири и 

Дальнего Востока на современном этапе». В рамках со-

стоявшегося мероприятия, начальник департамента эко-

номразвития и управления муниципальной собственно-

стью Администрации Томска Альфия Кобеева представи-

ла анализ и последствия результатов государственной 

кадастровой оценки земель (ГКО). Известно, что в струк-

туре собственных доходов городов земельные платежи 

занимают второе место – их доля составляет от 17% до 

35%. Изменение кадастровой стоимости участков после 

проведения ГКО повлияет на земельные платежи – вели-

чину налога, выкупную цену и аренду. В Томске после 

ГКО общая величина кадастровой стоимости земли сни-

зилась на 2,3 млрд руб. или на 1% и составила 237,6 млрд 

руб. Также резко снизилась кадастровая стоимость участ-

ков, составляющих основную налогооблагаемую базу 

земельного налога – на 10,4 млрд руб. для размещения 

объектов торговли, общепита и бытового обслуживания. 

А на 60,4 млрд руб. для размещения объектов образова-

ния, науки, здравоохранения, соцобеспечения, физкуль-

туры и спорта, культуры, искусства. «Такое снижение 

повлечет уменьшение доходной части бюджета, – считает 

А.Кобеева, – По предварительным подсчетам, только по 

земельному налогу в 2014 году город может не досчи-

таться 200 млн». Стоимость земли, находящейся в поль-

зовании местных жителей под домами, гаражами и авто-

стоянками, наоборот повысилась. «Нам придется прини-

мать меры по снижению налоговой нагрузки для населе-

ния, соответственно в этих случаях роста поступлений по 

земельному налогу не будет», – подчеркнула А.Кобеева. 

По этой же причине не приведет к увеличению налога 

повышение кадастровой стоимости участков под про-

мышленными объектами. Мэрии придется снизить нало-

говые ставки для этой категории земель, чтобы не усугуб-

лять положение основных работодателей. А.Кобеева 

предложила извенить порядок ГКО. По ее мнению, орга-

ны местного самоуправления должны быть наделены 

полномочиями для участия в проведении работ по на-

правлению. Также нужно сократить рассмотрение и ут-

верждение результатов. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 14/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 770 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 29.04.13. 

Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  О К Р У Г А  

СИБИРСКИЙ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ОКРУГ 

— 24-25 апреля 2013 года в городе Новосибирске прошел 

V Форум «Сибирская индустрия информационных сис-

тем» (СИИС-2013) 

В мероприятии приняли участие представители органов 

власти, IT-бизнеса, научного и экспертного сообщества. В 

рамках форума было организовано несколько тематиче-

ских секций, представляющих различные направления 

развития современного рынка информационных техноло-

гий: «Корпоративные информационные системы», «Элек-

тронная коммерция», «Наукоемкое программирование и 

прикладное математическое моделирование, программная 

инженерия», «Информационная безопасность», «Геоин-

формационные технологии для разработки эффективных 

программных решений и сервисов». Также, в рамках Фо-

рума состоялась конференция «От «электронного прави-

тельства» к «электронному государству». От сервисов 

государства – к потребностям гражданина. Концепции и 

технологические решения». Открывая конференцию, уча-

стников поприветствовал руководитель Департамента 

информатизации и развития телекоммуникационных тех-

нологий Новосибирской области Анатолий Дюбанов. Он 

отметил актуальность проблематики информатизации 

государственного сектора в контексте повышения качест-

ва сервисов, обслуживающих граждан. А.Дюбанов под-

черкнул, что с помощью подобных конференций у всех 

участников IT-рынка появляются новые возможности со-

трудничества. От имени компании «Ростелеком» участ-

ников конференции поприветствовал к.ф.-м.н. руководи-

тель направления по бизнес-взаимодействию Андрей Ов-

чинников. Он отметил, что за те 2 года, что в России дей-

ствует федеральная программа «Информационное обще-

ство» уже запущен ряд федеральных проектов, которые 

существенно улучшили ситуацию в формировании «элек-

тронного государства. От имени Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов участников поприветствовал 

руководитель информационной сети Ассоциации сибир-

ских и дальневосточных городов Данил Валинуров. Он 

выразил надежду на то, что мероприятие окажет положи-

тельное влияние на процессы информатизации не только 

в регионах, но и на уровне органов местного самоуправ-

ления. Стоит отметить, что в конференции приняли уча-

стие представители ряда муниципальных образований 

состоящих в Ассоциации сибирских и дальневосточных 

городов. С первым докладом выступил заместитель руко-

водителя, начальник отдела развития технологий элек-

тронного государства департамента информатизации и 

развития телекоммуникационных технологий Новосибир-

http://www.asdg.ru/anounce/68/94446
http://www.asdg.ru/protokoll/88/94664
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ской области Алексей Горобцов. Он рассказал об опыте 

внедрения на территории Новосибирской области ком-

плекса по оказанию государственных и муниципальных 

услуг в электронной форме. А.Горобцов заявил, что в Но-

восибирской области удалось подключить в рамках еди-

ной системы все 490 муниципальных образований. Стоит 

особо отметить, что новосибирский программный ком-

плекс по оказанию государственных и муниципальных 

услуг в электронной форме создан на базе свободного 

программного обеспечения. «Об опыте перехода муници-

пальных образований к оказанию услуг в электронной 

форме в Алтайском крае» рассказал заместитель директо-

ра КГБУ «Оператор электронного правительства Алтай-

ского края» Евгений Поздерин. Представитель Алтайско-

го края рассказал об опыте реализации процесса по пере-

воду государственных и муниципальных услуг в элек-

тронную форму на базе решений компании «Ростелеком». 

Е.Поздерин в ходе своего выступления обозначил ряд 

общих проблем, характерных для информатизации на 

муниципальном уровне. В частности, он особо выделил 

проблемы законодательства, финансово-экономические 

трудности, вопросы методологии и программно-

технический блок вопросов. С презентацией проекта «От-

крытый район» на базе электронных технологий высту-

пил администратор электронной площадки Дмитрий Вы-

соцкий. По его словам, проект был инициирован про-

граммой общественной безопасности «Безопасный рай-

он». Программа общественной безопасности «Безопасный 

район», департамент информатизации и развития теле-

коммуникационных технологий Новосибирской области и 

администрация Советского района Новосибирска запус-

кают инновационную систему сервисов «Открытый рай-

он». Она позволяет реализовать идеологию «открытого 

правительства» на базе одного района. Мы получаем про-

зрачность формирования решений органами власти (и 

другими поставщиками социальных сервисов – в районе 

высока роль Академии наук, ее предприятий ЖКХ и дру-

гих подразделений), общественный контроль, в том числе 

с использованием общественных расследований, работу с 

мнениями граждан. «Открытый район» создает интерфейс 

между гражданами и госструктурами для решения всех 

этих задач. Это площадка для взаимодействия и граждан с 

чиновниками, и чиновников из различных ветвей власти 

друг с другом. Опыт внедрения систем по оказанию услуг 

в электронной форме был продемонстрирован не только 

представителями Новосибирской области. Алексей Котов, 

директор по развитию ООО «Лаборатория свободных 

решений» (г.Самара) представил модель реализации сер-

висов по оказанию услуг в электронной форме на муни-

ципальном уровне на примере внедрения подобной сис-

темы в городе Комсомольск-на-Амуре Хабаровского края. 

Уникальным опытом информатизации на муниципальном 

уровне поделился Андрей Карасев, руководитель управ-

ления информатизации и связи администрации города 

Красноярска. Он рассказал об успехах в реализации про-

екта по переводу услуг в электронную форму, подключе-

нию всевозможных сервисов для удобства горожан, но 

особо остановился на проекте, посвященном привлече-

нию и обучению работе с электронными сервисами граж-

дан пожилого возраста. Стоит отметить, что пропаганда 

современных информационных технологий для Красно-

ярья является приоритетной задачей не первый год, и дос-

тигнутые результаты по увеличению количества жителей 

использующих в общении с властями информационных 

технологий говорят об эффективности принимаемых мер, 

как на муниципальном, так и на региональном уровне. В 

рамках конференции также прозвучали доклады, посвя-

щенные информатизации в сфере здравоохранения, ЖКХ, 

транспорта и поддержки общественных инициатив. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Бурятия 

— Самовольное жилье может быть узаконено по-новому 

До вступления в силу закона о государственной регистра-

ции прав на недвижимое имущество и сделок с ним в 

1998 году ни в Советском Союзе, ни в перестроечной 

России не требовалось регистрировать право собственно-

сти на недвижимость в едином государственном реестре 

прав. Из-за чего множество домов, построенных в про-

шлом веке, сегодня получили статус «самовольно возве-

денных». Именно таким жителям республики, невольно 

ставшим самовольщиками, правительство Бурятии и ме-

стные власти пытаются помочь в оформлении документов 

на землю и дом. Тем более когда дома по генплану распо-

ложены в зонах жилой застройки. В начале апреля прави-

тельство Бурятии поддержало законодательную инициа-

тиву горсовета Улан-Удэ, направленную на решение про-

блемы самовольного строительства в городе. Сейчас эта 

инициатива находится на рассмотрении Народного Хура-

ла Бурятии. Горсоветом предложено внести изменения в 

республиканский Закон «О бесплатном предоставлении 

земельных участков, находящихся в государственной и 

муниципальной собственности». В проекте закона сказа-

но, что граждане, имеющие в фактическом пользовании, 

но не зарегистрировавшие свои права в установленном 

порядке на земельные участки, находящиеся вне зон ог-

раничений жилищного строительства, при наличии всту-

пившего в законную силу судебного акта, подтверждаю-

щего факт использования земельного участка до вступле-

ния в силу Земельного кодекса РФ, имеют право получить 

бесплатно земельный участок. То есть бесплатно со всеми 

документами можно получить тот самый участок, нахо-

дящийся в фактическом пользовании. Минимущество 

Бурятии полагает, что доказательствами факта использо-

вания земельного участка до вступления в силу Земельно-

го кодекса могут быть справки из БТИ, справки об обуче-

нии в школах, документы, подтверждающие прикрепле-

ние к учреждениям здравоохранения, домовые книги, 

квитанции об оплате земельного налога и коммунальных 

услуг, свидетельские показания и т.д. По прогнозам, по 

данному способу может быть узаконена значительная 

часть старого «советского» и «перестроечного» вынуж-

денного самостроя. Ранее правительственной комиссией 

по решению проблем самовольного строительства были 

выработаны способы узаконения самовольного жилья. 

Один из них – создание дачных и садовых товариществ, 

который принес положительный результат. В частности, 

более 1100 горожан смогли оформить право собственно-

сти на земельные участки. – В 2009 – 2012 годах на тер-

ритории города было создано 23 ДНТ и СНТ, которым 

предоставлено 338 га земли, – сообщила Марина Коротич, 

первый заместитель министра имущественных и земель-

ных отношений Республики Бурятия. Еще один способ 

легализации старого самостроя был предусмотрен в 2011 

году в этом же законе о бесплатном предоставлении зе-

мельных участков. Для этого необходимо, чтобы сведения 

о земельном участке были внесены в государственную 

инвентаризацию земель населенных пунктов и установле-

ны факты использования участка до введения Земельного 
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кодекса страны. В этом случае владелец может обратить-

ся в орган местного самоуправления для получения тако-

го участка бесплатно. Пока что этим вариантом восполь-

зовались 150 жителей Бурятии. Все способы легализации 

самовольно возведенного жилья подходят только для до-

мов, построенных до вступления в силу Земельного ко-

декса. Кроме того, данные участки должны быть распо-

ложены только в зонах, где нет ограничений для жилищ-

ного строительства. Самовольный захват земли, происхо-

дящий в последнее десятилетие, является серьезным пра-

вонарушением. Самовольные дома на захваченных участ-

ках, возведенные после введения в действие Земельного 

кодекса, ожидает одна судьба – снос. 

Республика Саха (Якутия) 

Якутск 

— Столица Якутии получила свидетельство о регистра-

ции герба 

В Большом зале Окружной администрации прошло тор-

жественное заседание депутатов Якутской городской Ду-

мы, Окружной администрации, общественности, посвя-

щенное Дню Республики Саха (Якутия). Во время меро-

приятия состоялось торжественное вручение свидетельст-

ва о регистрации герба города Якутска в государственном 

геральдическом регистре Российской Федерации. В меро-

приятии приняли участие вице-президент Республики 

Саха (Якутия) Дмитрий Глушко, глава Якутска Айсен 

Николаев, председатель Якутской городской Думы Алек-

сандр Саввинов, депутаты гордумы, руководство окруж-

ной администрации и представители общественности 

столицы. Главный документ, утверждающий новый офи-

циальный герб Якутска, вручил вице-президент респуб-

лики Дмитрий Глушко главе города А.Николаеву. После 

церемонии передачи свидетельства, А.Николаев поздра-

вил собравшихся с Днем Республики Саха (Якутия), ко-

торый отмечается 27 апреля и Днем местного самоуправ-

ления, отмечающегося в России 21 апреля. Глава отметил 

интересный факт, что ровно половина истории Якутска – 

190 лет прошли под знаком градовластия и самоуправле-

ния. Вручение свидетельства о регистрации герба совпало 

с 10-летней годовщиной современного опыта местного 

самоуправления в Якутске. – Мы должны планово решать 

застарелые проблемы и закладывать новые качества жиз-

ни в соответствии с самыми современными стандартами. 

Главной задачей на данном этапе должно стать формиро-

вание и укрепление единой экономической системы горо-

да, преодоление отраслевой разобщенности, повышение 

технологичности предприятий. Конкурентоспособность и 

инновационность экономики города – вот, что жизненно 

необходимо для того, чтобы Якутск стал в один ряд с 

лучшими городами страны и стал катализатором преобра-

зований во всей республике, – сказал А.Николаев. Меро-

приятие завершилось торжественной церемонией вруче-

ния государственных наград заслуженным гражданам 

столицы, а также паспортов юным горожанам. Одинна-

дцать учащихся школ города получили свои первые пас-

порта из рук главы А.Николаева и председателя Якутской 

гордумы Александра Саввинова. 

Республика Татарстан 

Казань 

— В городе появятся 3 многофункциональных центра 

предоставления муниципальных услуг 

Создание на территории Казани многофункциональных 

центров предоставления муниципальных услуг по прин-

ципу «одного окна» является одной из наиболее важных 

задач, стоящих перед Исполкомом Казани в текущем го-

ду. Об этом сообщил председатель Комитета экономиче-

ского развития Сергей Ватанин. На сегодня, по его сло-

вам, уже определены здания для их размещения. Создание 

МФЦ, отметил С.Ватанин, позволит не только улучшить 

качество предоставления услуг гражданам и юридиче-

ским лицам, но и значительно сократит сроки работы с 

обращениями. 

Республика Тыва 

— Власти Тувы планируют вернуть городам и селам их 

исконные названия 

Глава Тувы Шолбан Кара-оол поставил перед правитель-

ством и парламентом республики задачу вернуть насе-

ленным пунктам их исторические имена. «В ходе подго-

товки к 100-летнему юбилею единения Тувы и России 

было бы вполне логично вернуть целому ряду наших на-

селенных пунктов их исконные названия, под которыми 

они были известны нашим предкам, но потом по неиз-

вестным причинам изменились до неузнаваемости», – 

приводятся в сообщении слова Ш.Кара-оола. Возвраще-

ние старых названий, по мнению главы региона, это сво-

его рода восстановление исторической справедливости, 

возрождение в народной памяти славных деяний предков, 

напоминание потомкам о необходимости помнить и хра-

нить прошлое, извлекая из него уроки на будущее. 

Ш.Кара-оол привел в пример название центра Улуг-

Хемского района Шагаан-Арыга, основанного в 1888 го-

ду. Впоследствии тувинское название города было иска-

жено, и в официальных документах появился некий Ша-

гонар. Шагаан-Арыг переводится с монгольско-

тувинского как «белый лес в пойме реки», а в народной 

этимологии читается как «огромные пауки», которые яко-

бы водились в окрестных лесах. «Как бы то ни было, на-

звание Шагаан-Арыг в какой-то мере понятно и объясни-

мо, в то время как искаженное Шагонар звучит весьма 

странно для местного населения», – отмечает пресс-

служба. Шагаан-Арыг сыграл значимую роль в истории 

Тувы. В начале XX века здесь обосновались китайские 

торговые фактории, которые нещадно эксплуатировали 

местное население. «Шагаан-Арыг стал одним из центров 

национально-освободительного движения тувинского 

народа, направленного против господства Цинской дина-

стии. В 1912 году уроженцы Шагаан-Арыга приняли ак-

тивное участие в штурме города Кобдо – последнего оп-

лота китайского владычества в Западной Монголии и 

Урянхае», – отмечается в сообщении. Эти события во 

многом определили дальнейший ход истории народа Ту-

вы, решившего в 1914 году связать свою судьбу с Росси-

ей. Столетний юбилей единения Тувы и России будет от-

мечаться в 2014 году. Власти республики уже утвердили 

официальную эмблему праздника – буддийский узел веч-

ности, создали интернет-ресурс и планируют издать 

сборник архивных материалов. 

Республика Хакасия 

— Виктора Зимина поблагодарили за поддержку органов 

местного самоуправления 

Председатель Всероссийского Совета местного само-

управления Вячеслав Тимченко поздравил руководителя 

Хакасии В.Зимина с новым государственным праздником 

– Днем местного самоуправления, который в этом году 

отмечался впервые. В своем послании Вячеслав Тимченко 

отметил, что учреждение праздника Указом Президента 
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России Владимира Путина отражает по-настоящему зна-

чимую роль местного самоуправления в решении про-

блем, стоящих перед страной, в повышении эффективно-

сти всей системы публичной власти. Нарастание веса ме-

стного самоуправления – магистральный путь развития 

демократии в России. «Многое в этом отношении делает-

ся в Республике Хакасия. Благодаря вашей поддержке 

развивается плодотворное сотрудничество исполнитель-

ных органов государственной власти и органов местного 

самоуправления. По линии Всероссийского Совета мест-

ного самоуправления в нем активно участвуют председа-

тель Хакасского регионального отделения ВСМС, пред-

седатель Совета депутатов Усть-Абаканского района Вера 

Бабкина, Глава Саяногорска Леонид Быков, – подчеркнул 

в письме председатель ВСМС В.Тимченко. – Позвольте 

через Вас выразить коллегам благодарность за большой 

личный вклад в построение эффективного местного само-

управления в Республике Хакасия». 

Чеченская Республика 

Грозный 

— Столица Чечни признана «Лучшим муниципальным 

проектом 2013» 

В Государственной Думе РФ прошел VI ежегодный кон-

курс «Лучшее муниципальное образование России». В 

мероприятии приняли участие главы и мэры городов Рос-

сии. Чеченскую Республику представляли депутат ГД РФ, 

член Комитета по строительству и земельным отношени-

ям Магомед Селимханов, глава г. Грозного Заур Хизриев, 

исполнительный директор совета муниципальных образо-

ваний ЧР Адам Маликов. По итогам конкурса Грозный 

занял первое место в номинации «Лучший муниципаль-

ный проект». На конкурс был представлен проект восста-

новления 12-го участка Грозного. Также Грозный удосто-

ен награды «За лучшие практики в развитии городского 

хозяйства». Глава Грозного Заур Хизриев и мэр столицы 

ЧР Ислам Кадыров получили ведомственные медали Рос-

сийской муниципальной академии «За вклад в развитие 

местного самоуправления». Кроме того, З.Хизриеву вру-

чен почетный знак «За развитие местного самоуправления 

от общероссийской общественной организации Всерос-

сийский совет местного самоуправления». Среди сель-

ских поселений лауреатом конкурса стал Курчалой, кото-

рый получил от министра регионального развития РФ 

диплом за лучшие практики решения вопросов местного 

самоуправления. На общероссийском совещании по мест-

ному самоуправлению города Грозный, Москва и Самара 

единогласным решением были включены в Союз городов 

России. Ранее в Совете Федерации РФ под председатель-

ством Валентины Матвиенко было принято решение о 

включении Чеченской Республики в общероссийский 

Конгресс муниципальных образований страны. 

Алтайский край 

— Губернатор Александр Карлин: от взаимодействия 

региональной и муниципальной власти зависит дальней-

шее развитие экономики и социальной сферы 

Состоялось подписание Соглашений между Администра-

цией края с муниципалитетами в области социально-

экономического развития. Заместитель Губернатора, на-

чальник Главэкономики Михаил Щетинин отметил, что 

заключение Соглашений о взаимодействии в области со-

циально-экономического развития между Администраци-

ей края и главами муниципальных образований прочно 

вошло в практику регионального управления. «Это, несо-

мненно, повышает эффективность работы органов испол-

нительной власти Алтайского края и местного самоуправ-

ления в вопросах социально-экономического развития. В 

рамках Соглашений предусмотрены конкретные совмест-

ные действия по улучшению делового и предпринима-

тельского климата, развитию базовых отраслей экономи-

ки – сельского хозяйства и промышленного производства, 

развитию рынка труда, защите законных интересов ра-

ботников, улучшению качества и эффективности оказы-

ваемых социальных услуг населению», – подчеркнул 

М.Щетинин. В Соглашениях зафиксированы конкретные 

индикативные показатели, которые муниципалитеты обя-

зуются достичь. Индикаторы определены в соответствии 

с требованиями Указа Президента Российской Федерации 

по оценке эффективности деятельности органов местного 

самоуправления и с программами социально-

экономического развития муниципальных образований на 

среднесрочную перспективу. М.Щетинин напомнил, что 

Соглашения в крае заключаются с 2007 года. «С каждым 

годом повышается их эффективность. Наиболее успешно 

комплексное выполнение всех направлений индикативно-

го плана (более 65%) достигнуто в Алтайском, Ключев-

ском районах и городах Бийск и Новоалтайск. В этом го-

ду, учитывая пожелания глав муниципальных районов и 

городских округов о сокращении количества показателей, 

в индикативных планах муниципальных образований обо-

значено 48 показателей вместо 69, а в городах, согласно 

выполняемым полномочиям, их 41», – отметил замести-

тель Губернатора края. Подписаны Соглашения с муни-

ципалитетами, имеющими хорошие позиции в рейтингах 

социально-экономического развития – столицей края го-

родом Барнаулом, наукоградом Бийском, целым рядом 

крупнейших сельских районов: Ключевским, Заринским, 

Курьинским, Мамонтовским и Шипуновским. По словам 

М.Щетинина, Соглашения позволят и в дальнейшем по-

вышать эффективность работы органов власти, способст-

вовать дальнейшему развитию экономики края и созда-

нию благоприятных условий для жизни населения нашего 

региона. Губернатор А.Карлин напомнил главам городов 

и районов, что год назад Президентом России Владими-

ром Путиным были определены ключевые показатели 

социально-экономического развития страны. «В Указах 

Президента РФ от 7 мая 2012 года сформулированы зада-

чи в экономической, демографической и социальной по-

литике. Для реализации намеченного необходимо консо-

лидировать усилия всех уровней власти, направленные на 

улучшение благосостояния российских граждан. Именно 

с этой позиции мы должны выстроить совместную работу 

органов региональной власти с муниципальными образо-

ваниями края. От нашего взаимодействия зависит разви-

тие экономики, инвестиционной активности, дальнейшая 

поддержка предпринимательства, жилищное строительст-

во, а главное, уверенность граждан в дальнейшем улуч-

шении их благосостояния», – подчеркнул А.Карлин. «Не-

сколько лет назад был выработан региональный формат 

взаимоотношений между краевой и муниципальной вла-

стью. Мы его совершенствуем и благодаря этому достига-

ем в целом неплохих результатов в развитии основных 

отраслей экономики, активизации инвестиционного про-

цесса, модернизации социальной сферы и инфраструкту-

ры региона. Деятельность базовых отраслей экономики 

позволяет нам наращивать доходную часть регионального 

и местного бюджетов, а это значит – увеличиваются ре-

сурсы для бюджетных инвестиций. По темпам дохода 

регионального и муниципальных бюджетов и консолиди-
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рованного бюджета в целом по первому кварталу мы име-

ем показатели в пределах близких к проектным. В 2012 

году мы привлекли в бюджет края федеральных средств 

больше на 14%, чем в 2011 году. В динамике инвестици-

онного потенциала мы занимаем пятую позицию в Сиби-

ри, и 26-ю – в России», – отметил Губернатор. По словам 

А.Карлина, за последние годы в крае объем адресной ин-

вестиционной программы вырос в разы. «В целом за 5 лет 

в экономику и социальную сферу региона привлечено 

более 300 млрд руб. инвестиций. Замечу, в прошлом году 

и первые месяцы текущего года сохраняется положитель-

ная динамика развития региона. Наблюдается рост про-

мышленного производства. Мы добились увеличения ин-

вестиций в первом квартале 2013 года, растут показатели 

потребительского рынка, увеличивается заработная плата 

и реальные доходы населения», – сообщил глава региона. 

А.Карлин выразил уверенность в том, что сотрудничество 

в рамках заключенных Соглашений будет и дальше спо-

собствовать росту основных макроэкономических показа-

телей развития Алтайского края, улучшению индикаторов 

развития человеческого потенциала и социального благо-

получия. «Убедительно попросил сделать эти Соглашения 

достоянием и депутатского корпуса, и населения ваших 

муниципальных образований. Уверен, жизнь жителей 

Алтайского края в результате реализации Соглашений 

станет лучше», – подчеркнул Губернатор. 

Барнаул 

— «Лучший муниципальный служащий» работает в ад-

министрации краевой столицы 

Министерство регионального развития Российской Феде-

рации в 2013 году провело 6-й Всероссийский Конкурс 

муниципальных образований, возрожденный после двух-

летнего перерыва. Награждение проходило на торжест-

венном собрании в Госдуме России. В подготовке и под-

ведении итогов Конкурса по традиции приняли участие 

профильные комитеты Совета Федерации и Государст-

венной Думы, Всероссийский Совет местного самоуправ-

ления и Общероссийский Конгресс муниципальных обра-

зований, ряд министерств и авторитетных для муници-

пального сообщества организаций. В состав Конкурсной 

комиссии в этом году вошли представители Минфина 

России, Минэкономразвития России, Минсельхоза Рос-

сии, Минтруда России, Общественной палаты, Союза 

Российских городов, Фонда «Институт экономики горо-

да» и Российской академии государственной службы при 

Президенте Российской Федерации. Как отметил Ми-

нистр регионального развития Игорь Слюняев, несмотря 

на сжатые сроки приема заявок – с 20 февраля по 1 апре-

ля, было получено 729 заявок из 74 субъектов Российской 

Федерации, лишь в 2010 году эта цифра была больше – 

1207 заявок, в другие годы – около шестисот. По итогам 

VI Всероссийского конкурса муниципальных образова-

ний победителей определяли среди городских округов – 

административных центров субъектов РФ, среди город-

ских округов, муниципальных районов, среди городских и 

сельских поселений, внутригородских муниципальных 

образований городов федерального значения Москва и 

Санкт-Петербург по четырем номинациям: «Лучшее му-

ниципальное образование», «Лучший глава муниципаль-

ного образования», «Лучший муниципальный проект», 

«Лучший муниципальный служащий». Среди городских 

округов – административных центров субъектов РФ в 

номинации «Лучший муниципальный служащий» второе 

место заняла Наталья Жидких, начальник отдела страте-

гического планирования и мониторинга экономического 

развития комитета экономического развития и инвести-

ционной деятельности администрации Барнаула. Второе 

место она разделила с заместителем главы администрации 

города Орла Екатериной Данилевской. На первом месте в 

данной номинации заместитель Главы города Вологда – 

начальник Управления информации и общественных свя-

зей И.Бенке. 

— В День местного самоуправления заработал новый 

гражданский проект 

21 апреля в Барнауле стартовал проект региональной 

группы Комитета гражданских инициатив «Барнаульская 

школа гражданского самоуправления». Он объединяет 

кандидатов в депутаты в Барнаульскую городскую думу, 

как партийных выдвиженцев, так и самовыдвиженцев, 

которые имели вторые и третьи результаты на своих из-

бирательных округах, либо добившихся хороших резуль-

татов при голосовании по партийным спискам. В проекте 

участвуют представители большинства партий, избирав-

шихся в городской парламент на последних выборах. 

Проект нацелен на разработку оптимальных путей реше-

ния социально-экономических проблем города, подготов-

ку кадров для органов местного самоуправления. Он по-

зволит активным гражданам и членам экспертного сооб-

щества стать соучастниками управления социально-

экономическими процессами в городе, контролировать 

бюджетные расходы, повысить ответственность за судьбу 

развития города со стороны гражданского общества. По 

словам координатора проекта Геннадия Шейды, «Барна-

ульская школа гражданского самоуправления» – образо-

вательный и неполитический проект. «Главная наша зада-

ча – поиск оптимальный путей решения городских про-

блем. Общество не может быть сторонним наблюдателем, 

когда речь идет о будущем нашего города. Проект объе-

динил активных горожан, которые готовы вносить и свой 

вклад, не дожидаясь пока власти решат растущие как 

снежный ком проблемы, – резюмировал он. В работе 

Школы приняли участие и выступили с докладами такие 

известные эксперты в области местного самоуправления 

как Игорь Вольфсон и Валентина Лякишева, своим виде-

нием городских проблем поделился Константин Емешин, 

о проблемах и перспективах, возможных сценариях раз-

вития Барнаула говорили экономист Виталий Пуричи и 

предприниматель Андрей Олишевский. На сплочение 

команды был направлен тренинг директора Института 

практической психологии Гули Базаровой. На первом 

семинаре участники проекта рейтинговым голосованием 

определили ключевые проблемы Барнаула, сформулиро-

вали направления, по которым будет строиться созида-

тельная работа. До конца года планируется провести 6 

заседаний БШГС, темы которых будут соответствовать 

проблематике, определенной участниками проекта. Ре-

зультатом работы должны стать конкретные предложения 

по повышению конкурентоспособности, улучшению де-

лового климата, снижению социальной напряженности в 

городе. Куратором проекта стал эксперт, экс-мэр подмос-

ковного наукограда Троицк, магистр игры «Что? Где? 

Когда?» Виктор Сиднев, передавший приветствие участ-

никам семинара. Также в этот день участники проекта 

приняли Обращение и поздравили горожан с праздником- 

Днем местного самоуправления в России. 
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Забайкальский край 

Чита 

— Средства на первоочередные нужды найдены 

На заседании городской Думы решали, где взять деньги, 

чтобы обеспечить финансированием важные социальные 

обязательства и затянувшиеся проекты. Из-за отсутствия 

свободных средств, действовать пришлось методом 

«Здесь отнять, а там прибавить». Схему изменений в дей-

ствующий Бюджет краевого центра представила предсе-

датель комитета по финансам администрации Читы Люд-

мила Антипова. – Корректировки связаны с безвозмезд-

ными поступлениями из бюджетов других уровней, – по-

яснила она. – В целом доходы увеличились более чем на 

74 млн руб., а расходы – на 203 млн руб. В результате 

дефицит возрос на 129 млн руб. и составил свыше 387,5 

млн руб. Источниками его покрытия станут кредиты, а 

также остатки собственных бюджетных средств муници-

палитета. 32 млн руб. из поступившей суммы решено бы-

ло направить на сферу образования, а 42 млн руб. – на 

покупку троллейбусов. Деньги предоставляются при ус-

ловии софинансирования городского бюджета в размере 

не менее 30%. Таким образом, читинские власти потратят 

на приобретение общественного транспорта 50 млн руб. 

Первоочередные обязательства потребовали от городских 

властей перераспределить свыше 7,4 млн руб. со строяще-

гося бассейна «Дельфин» на реализацию муниципальной 

целевой программы «Обеспечение жильем молодых се-

мей» и на оплату госэкспертизы моста в поселке Песчан-

ка. Дополнительно 17,5 млн руб. было найдено на финан-

сирование мероприятий по переселению граждан из вет-

хого и аварийного жилья, так как средства, запланирован-

ные в текущем году на данные цели, уже израсходованы. 

– При этом, читинцы, проживающие в ветхих домах, все 

чаще обращаются в суды, и выигрывают процессы. Мы 

же обязаны выполнять вынесенные решения, – проком-

ментировала ситуацию Л.Антипова. Кроме того, субсидия 

из регионального бюджета, предоставляемая городу для 

исполнения Закона Забайкальского края «О статусе адми-

нистративного центра (столицы Забайкальского края)» в 

сумме почти 51 млн руб. была перераспределена на воз-

ведение Ледового дворца в поселке КСК. По словам пред-

седателя планово-бюджетной комиссии Думы Читы Мак-

сима Потапова, региональные власти не выполнил свои 

обязательства в отношении данного объекта, и образо-

вавшиеся перед строителями долги приходится выплачи-

вать муниципалитету. 

— Цена вопроса – чистота города 

Чтобы завершить строительство мусоросортировочного 

завода, власти Читы будут вынуждены взять кредит из 

регионального бюджета в размере 60 млн руб. Такое ре-

шение было принято на заседании Думы краевого центра. 

Возводить мусоросортировочный завод начали год назад 

в рамках реализации проекта ОАО «Забайкалспецтранс». 

В 2011-ом был заложен фундамент для строительства 

станции, в 2012-ом выполнены реконструкция теплотрас-

сы и канализации, подготовлены площадки для монтажа 

оборудования и обеспечен подвод электроэнергии. Тогда 

же приобрели и саму технику, но из-за нехватки денег 

работы пришлось приостановить, поэтому она долгое 

время просто лежала под открытым небом, рискуя прийти 

в негодность. По словам председателя комиссии градо-

строительства и реформы ЖКХ Думы краевого центра 

Николая Галкина, финансовые возможности муниципаль-

ного бюджета иссякли на самой важной стадии – осталось 

возвести стены, смонтировать оборудование, организо-

вать рабочие места, и предприятие можно было бы запус-

кать в действие. Однако сметная стоимость проекта – 

практически 111,5 млн руб., а выполненные на данный 

момент работы оцениваются лишь в 12 млн руб. Таким 

образом, на строительство объекта требуется еще 99,5 

млн руб. – Эта сумма должна была поступить с регио-

нального уровня, но там необходимых средств отыскать 

не смогли, поэтому пришлось подать заявку в Правитель-

ство Забайкальского края на получение кредита сроком на 

пять лет, – пояснил председатель планово-бюджетной 

комиссии Думы города Читы Максим Потапов. – Надеем-

ся, что наша просьба будет удовлетворена в полном объ-

еме, строительство завершится и завод начнет работу уже 

в текущем году. 

— Летняя торговля – под особым контролем 

Ежегодно в преддверие теплых дней в мэрии Читы про-

водятся совещания с предпринимателями по вопросам 

организации летней торговли. Большая часть от общего 

числа объектов торговли располагается на территории 

Центрального района. Потому на встрече присутствовала 

глава этого района Ирина Кравцова. В числе выступаю-

щих на мероприятии, в котором приняли участие около 

100 предпринимателей, был помощник Мэра Читы по 

благоустройству Василий Турсабаев. Он отметил, что, 

наряду с теми, кто понимает озабоченность городских 

властей наведением и поддержанием порядка на террито-

риях Читы, есть обратные примеры. Мы сами убеждались 

в этом не раз. Существуют киоски и павильоны, на кото-

рые и глянуть приятно, и зайти за покупкой хочется. Они 

опрятные, окружены ухоженной территорией, помыты — 

покрашены. Сразу видно — здесь отличные хозяева. А 

рядом их собратья – покосившиеся, погрязшие в мусоре, с 

выгоревшими вывесками. В городском управлении архи-

тектуры разработан макет выносных торговых прилавков, 

которые представители мэрии рекомендуют принять на 

вооружение всем предпринимателям. Они создадут циви-

лизованный вид и к тому же очень удобны для продавцов 

и покупателей. Нарушение правил благоустройства — 

«головная боль» городских властей. Переполненная урна, 

завалы картонной тары, окурки, сухая трава… Казалось 

бы — разве трудно все это устранить? Конечно, нет. Но 

тогда почему за первый квартал 2013 года к администра-

тивной ответственности за это нарушение привлечено 

уже более 300 читинцев? – Мне было бы гораздо прият-

нее вручать вам благодарственные письма за хорошее 

содержание торговых объектов и прилегающей террито-

рии, а не предписания за нарушения,— с горечью подвел 

итог своему выступлению В.Турсабаев. И выразил наде-

жду, что присутствующие, вернувшись с совещания, по-

смотрят на свои магазины и павильоны свежим взглядом. 

И приведут их в порядок в ближайшее время. Тему эсте-

тического содержания и озеленения поддержала и 

И.Кравцова. Она рассказала, что администрация района 

ежегодно проводит большую работу в этом направлении. 

К примеру, прошлой весной было роздано около четырех 

тысяч кустиков рассады. Получилось немало красивых 

клумб. Но, увы, если где-то цветники берегли и лелеяли, 

то в некоторых местах просто-напросто выливали на них 

помои или давили колесами автомобилей. Разве это до-

пустимо? Об основных требованиях к организации летней 

торговли напомнили собравшимся представитель Роспот-

ребнадзора Ирина Чеканенко и начальник городского 

управления потребительского рынка Людмила Анипиро-

ва. Также речь шла о правилах реализации алкогольной 
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продукции, пожарной безопасности и т.д. Главная цель 

этих мероприятий — сделать все возможное, чтобы лет-

няя торговля доставила горожанам только радость и ком-

форт, а не неприятности. 

Камчатский край 

Петропавловск-Камчатский 

— «Холодный асфальт» снова появится на дорогах горо-

да 

Дорожные службы готовы начать экстренный ямочный 

ремонт уже сейчас, но в настоящее время им не позволяет 

этого сделать погода. При использовании «холодного ас-

фальта» латать ямы и выбоины на дорогах можно при 

минусовых температурах от –5 до –15, но при этом, ре-

монтируемый участок должен быть очищен от снега и 

воды. Из-за непрекращающихся циклонов дороги Петро-

павловска сырые – это и не позволяет дорожникам начать 

ремонт. Как сообщил директор предприятия МУП «Спец-

дорремстрой» Сергей Мечетин, все необходимые мате-

риалы для ремонта уже подготовлены, участки восста-

новления покрытий определены. «При помощи «холодно-

го асфальта» мы планируем заделать наиболее большие 

выбоины и трещины, которые осложняют общую ситуа-

цию на дороге. Как только погода установится, мы сразу 

приступим к ремонту», – добавил С.Мечетин. Технология 

«холодный асфальт» уже была апробирована на дорогах 

Петропавловска в прошлые годы, и хорошо себя зареко-

мендовала. На сегодня, это единственный действенный 

способ «переждать» весеннюю распутицу в нормальной 

дорожной обстановке до начала официального ремонта 

магистралей. «Холодный асфальт» применяют для вы-

полнения оперативного, аварийного восстановления раз-

рушенных участков асфальтобетонных покрытий. Техно-

логия укладки такого асфальта начинает сегодня активно 

применяться во всем мире, она позволяет проводить ре-

конструкцию дорог в сложных погодных условиях. Проч-

ностные свойства «холодный асфальт» набирает при сжа-

тии, поэтому движение автомобилей по заплаткам спо-

собствует их упрочнению. Сразу же после укладки и 

трамбовки «холодного асфальта» можно возобновить 

движение по отремонтированным участкам. 

Красноярский край 

— Лев Кузнецов: Железногорск – хороший пример актив-

ности министерств, предприятий и муниципальных об-

разований 

Губернатор Красноярского края Л.Кузнецов выступил на 

сессии Законодательного Собрания края с отчѐтом о ра-

боте исполнительной власти региона в 2012 году. «От-

дельно хочу остановиться на кластерном направлении 

развития территорий. Здесь многое зависит от активности 

министерств, предприятий и муниципальных образова-

ний. Железногорск — хороший пример такой активно-

сти», — заявил глава региона. По его словам, благодаря 

совместной работе правительства края и администрации 

ЗАТО, на строительство промпарка в Железногорске уда-

лось привлечь 1 млрд рублей. «Планируем получить фе-

деральные средства на развитие инфраструктуры города. 

Край уже поддерживает этот кластер — приводим в поря-

док автодорогу и создаем дополнительные энергомощно-

сти», — подчеркнул он. «В конце года стало известно о 

новой победе ОАО «Информационные спутниковые сис-

темы». Предприятие победило в конкурсе федерального 

министерства образования, опередив все регионы России. 

Общий объѐм субсидий на реализацию заявленных про-

ектов составит свыше пятисот миллионов рублей», — 

отметил Л.Кузнецов. 

Ачинск 

— Городской округ признан одним из лучших в России 

Ачинский муниципалитет занял второе место в номина-

ции «Лучшее муниципальное образование среди округов 

России». За право победы боролись 729 претендентов из 

74 субъектов РФ. В первую очередь жюри оценило работу 

местного самоуправления, успешность работы власти с 

общественностью, эффективность структуры исполни-

тельного органа. Как сообщает пресс-служба аппарата 

Главы города, получить высокую награду в Москву от-

правился вице-спикер Городского совета депутатов Сер-

гей Никитин. Награждение прошло на торжественном 

собрании в Госдуме, оно было приурочено к празднова-

нию Дня местного самоуправления, который отмечается в 

этом году впервые, в соответствии с указом Президента 

Владимира Путина. – Приятно, когда труд оценивается 

столь высоким образом – говорит С.Никитин. – Но это не 

повод, чтобы расслабиться, скорее, новая цель – работать 

лучше, чтобы стать первыми. Местное самоуправление 

впервые так чествовали в столице, с участием российских 

министров, членов Правительства РФ. Удалось познако-

миться и обменяться опытом с представителями разных 

городов России: у нас схожие проблемы, задачи и дела. 

Лесосибирск 

— Руководители города отчитались о работе за 2012 год 

Глава администрации Лесосибирска Андрей Хохряков и 

начальник городского отдела МВД Сергей Черкашин 

представили отчѐты о работе за 2012 года на очередной 

сессии горсовета. В работе сессии принял участие полно-

мочный представитель Губернатора края в Приенисей-

ском округе Юрий Захаринский. Он рассказал о работе 

Администрации Губернатора края и Правительства края, 

связанной, в том числе, с вопросами, актуальными для 

города и его предприятий. По мнению А.Хохрякова, в 

минувшем году администрации удалось многое сделать 

для города. В сфере жилищного строительства за 2012 год 

в Лесосибирске введены в эксплуатацию 60-ти квартир-

ный и 30-ти квартирный дома, завершается строительство 

90-квартирного дома. Многое сделано и для ликвидации 

очерѐдности в детские дошкольные учреждения. Открыты 

4 группы на 84 ребенка. Началась подготовка и сбор дан-

ных для проектирования детского сада на 95 мест в по-

сѐлке Стрелка. Завершается реконструкция здания 

школьного комплекса под дошкольное образовательное 

учреждение на 95 мест. Особое внимание уделялось по 

созданию благоприятных условий для занятий физиче-

ской культурой и спортом. В 2012 году выполнен второй 

этап реконструкции стадиона «Труд». Завершено проек-

тирование физкультурно-оздоровительного центра с бас-

сейном и спортзалом, начаты строительные работы. По 

информации начальника отдела МВД России по Лесоси-

бирску С.Черкашина, за 2012 год в городе сократилось 

количество правонарушений. Во многом это стало воз-

можным благодаря профилактике противоправных дейст-

вий, в том числе – профилактике детской и подростковой 

преступности. Активная работа проводится ОМВД г. Ле-

сосибирска для предупреждения преступлений, совер-

шаемых в состоянии алкогольного опьянения. Из неза-

конного оборота изъято более 100 литров спиртосодер-

жащей продукции, возбуждено 13 уголовных дел по фак-

там еѐ незаконного сбыта. Не ослабевает контроль со-

трудников полиции и за безопасностью на дорогах. В 
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2012 году было выявлено около 18 тыс. административ-

ных правонарушений, из них более тысячи за управление 

транспортом в состоянии алкогольного опьянения. Суд 

принял 795 решений о лишении водителей права управ-

ления. Результаты изучения общественного мнения в ми-

нувшем году показали, что более 60% жителей Лесоси-

бирска доверяют полиции. Более 52% жителей считают, 

что деятельность лесосибирской полиции за 2012 год из-

менилась в лучшую сторону. Полномочный представи-

тель Губернатора края в Приенисейском округе Юрий 

Захаринский высоко оценил представленные отчѐты ру-

ководителей города. «Отчѐт – одна из наиболее эффек-

тивных форм взаимодействия власти и населения. В про-

шлом году хорошо зарекомендовали себя встречи с насе-

лением, на которых глава города, глава администрации 

отчитывались о проделанной работе. Думаю, что эти 

встречи с участием депутатов городского Совета, муни-

ципальных, краевых и федеральных структур нужно пла-

нировать и в этом году. Отчѐты, встречи позволяют жите-

лям контролировать работу депутатского корпуса и адми-

нистрации», – отметил полпред Губернатора края. 

Норильск 

— В городе разработают систему комплексного видео-

наблюдения 

Обсуждение вопросов безопасности Норильска стало 

центральной темой еженедельной планерки при Главе 

города. Олег Курилов поручил присутствующим в макси-

мально короткие сроки проработать проект по установке 

камер видеонаблюдения во всех районах Норильска, сиг-

нал с которых будет поступать на пульт дежурной части 

Отдела МВД России. Градоначальник подчеркнул, что 

реализация такой инициативы позволит сделать Норильск 

безопаснее, а также предоставить рабочие места людям с 

ограниченными возможностями здоровья. «В последнее 

время в городе возросло число случаев порчи фасадов 

норильских домов, поэтому актуальность такого проекта 

очевидна. Нам предстоит определить объем затрат на ос-

нащение камерами всех проезжих частей, дворов и муни-

ципальных объектов, – сообщил О.Курилов. – Видеозапи-

си можно будет использовать не только при поиске пра-

вонарушителей, но и, например, с их помощью контроли-

ровать работу управляющих компаний и подрядных орга-

низаций, отслеживать качество уборки дворовых терри-

торий». 

— Деятельность управляющих компаний будут оцени-

вать по новой системе 

Подведены итоги мониторинга качественных характери-

стик управления многоквартирными домами за март 2013 

года. Теперь деятельность управляющих компаний будет 

оцениваться с применением балльной системы: состояние 

подъездов и крылец (максимум 10 баллов); состояние 

придомовых территорий (максимум 9 баллов); работа 

лифтового оборудования (максимум 5 баллов); состояние 

фундаментов (максимум 10 баллов); состояние чердачных 

помещений (максимум 5 баллов); наличие/отсутствие об-

ращений и жалоб нанимателей и собственников (при на-

личии обращений и жалоб снимается количество баллов, 

равное количеству обращений, из расчета 1 жалоба = 0,5 

балла); исполнение графика платежей за энергоресурсы 

перед ОАО «НТЭК» (добавляется/отнимается разность 

между 100%-ным и фактическим исполнением графиков 

платежей из расчета 1% = 0,1 балла); уровень собираемо-

сти платежей населения за ЖКУ (общее количество бал-

лов уменьшается/увеличивается на разность между базо-

вой 90%-ой и фактической собираемостью из расчета 1% 

= 0,1 балла). Как отметила заместитель начальника 

Управления ЖКХ Администрации города Норильска 

Ольга Сарычева, новая система повысит эффективность 

оценки деятельности управляющих компаний: «Такая 

схема более прозрачна и практически исключает возмож-

ность набора одинакового числа баллов», – подчеркнула 

О.Сарычева. 

Пермский край 

— Минюст: уставы муниципалитетов часто не выдер-

живают никакой критики 

Из 83 уставов муниципальных образований Пермского 

края, которые поступили в 2012 году в Управление ре-

гионального Минюста для регистрации в новой редакции, 

были приняты лишь 16. Также за прошлый год было по-

дано 449 заявок о внесении изменений в Уставы, из них 

прошло государственную регистрацию лишь 273. Про-

цент отказов составил 63,8% и 28,7% соответственно, со-

общают в пресс-службе Управления Минюста Пермского 

края. «Устав — это главный документ, в нем прописаны 

основные демократические принципы местного само-

управления, касающиеся абсолютно всех сторон жизни 

муниципалитета. Но, к сожалению, правовая грамотность 

этих документов часто не выдерживает никакой крити-

ки», – говорит главный специалист отдела законодатель-

ства субъекта РФ, ведения федерального регистра и реги-

страции уставов муниципальный образований Управле-

ния Минюста России по Пермскому краю Д.Долгих. 

Ошибки, которые допускают разработчики новых редак-

ций Уставов, носят довольно серьезный характер. Это, 

например, отсутствие крайнего срока внесения проекта 

бюджета муниципалитета на рассмотрение в представи-

тельный орган (Думу); отнесение полномочий по утвер-

ждению генплана и правил землепользования и застройки 

муниципалитета к компетенции местной администрации, 

в то время как согласно Градостроительному кодексу, 

этим должны заниматься депутаты; указание неполного 

перечня оснований для досрочного прекращения полно-

мочий думы и депутатов, главы муниципального образо-

вания, главы местной администрации. Эти и другие несо-

ответствия специалисты краевого Минюста не раз обна-

руживали в проектах новых редакций Уставов, которые 

поступали на регистрацию в 2012 году. В связи с этим в 

крае были разработаны «модельные уставы», которые 

станут своеобразной калькой для правильного составле-

ния и актуализации Уставов всех типов муниципалитетов 

Прикамья — от сельских и городских поселений до го-

родских округов и муниципальных районов. Сейчас «мо-

дельные уставы» направлены для согласования в проку-

ратуру Пермского края, а также в адрес Администрации 

губернатора Пермского края, краевого Избиркома, Зако-

нодательного Собрания и Совета муниципальных образо-

ваний Пермского края для получения предложений со 

стороны этих ведомств. «Мы уверены, что «модельные 

уставы», которые составлены с учетом всех последних 

изменений федерального и регионального законодатель-

ства, помогут муниципалитетам составлять Уставы пра-

вильно и это снизит процент отказов», – приводят в 

пресс-службе слова Д.Долгих. 

Пермь 

— В краевом центре обсудили опыт развития транс-

портных систем российских городов 

На конференции Международной ассоциации предпри-

ятий городского электрического транспорта (МАП ГЭТ) 
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эксперты отрасли обсудили опыт развития транспортных 

систем Перми, Екатеринбурга и Магнитогорска. Конфе-

ренция проходила в Перми 24-25 апреля. «Пассажира не-

обходимо рассматривать как клиента, для которого вся 

система должна быть легкой и понятной. Необходимо 

каждый день повышать качество предоставляемых услуг. 

При этом нельзя ориентироваться на отдельного пассажи-

ра. Каждый хочет доехать точно до своего дома, остано-

вится в удобном именно для него месте, – рассказал ди-

ректор по стратегическому развитию МАП ГЭТ Алек-

сандр Морозов (Москва). – Но такая ориентация на от-

дельного пассажира оборачивается негативными послед-

ствиями для пассажиров в целом. Это ведет к перегрузке 

дорожной сети и увеличивает время поездки». А.Морозов 

положительно отметил опыт столицы Прикамья: «Пермь 

– передовой город, здесь администрация города понимает 

необходимость решения транспортных проблем». Так, 

генеральный директор МУП «Пермгорэлектротранс» 

Алексей Никулин представил на конференции стратегию 

развития городского электрического транспорта Перми на 

2013-2022 гг. В стратегии предлагается расширить суще-

ствующую трамвайную сеть за счет строительства пяти 

линий. При разработке стратегии учитывался опыт таких 

стран, как Германия, Австрия, Швейцария и Нидерланды. 

«В этих странах приоритет отдается электрическому 

транспорту, – пояснил доцент кафедры социально-

экономической географии Пермского государственного 

научно-исследовательского университета Сергей Мерку-

шев. – Там создается система перехватывающих парко-

вок, ограничивается въезд в центр города, используются 

выделенные линии, строятся многоуровневые развязки, 

устанавливаются высокие штрафы за создание помех 

электротранспорту и т.д. Но применение всего этого ком-

плекса необходимо только на начальном этапе. Когда 

культура водителей повысится, можно будет применять 

только одну из названных мер». В Екатеринбурге также 

особое внимание уделяется трамваям. «В прошлом году 

мы построили новую трамвайную линию протяженно-

стью более 3 км и запустили новый трамвайный маршрут. 

Кроме того, у нас запланировано существенное обновле-

ние подвижного состава. Эти меры позволят повысить 

популярность городского электрического транспорта», – 

отметил генеральный директор ЕМУП «Трамвайно-

троллейбусное управление», президент МАП ГЭТ Алек-

сандр Мирошник. В Магнитогорске в 2012 году также 

произошли существенные изменения в работе обществен-

ного транспорта. Так, были введены дифференцированная 

оплата проезда и единый билет, который в течение часа 

позволяет осуществлять любые пересадки. Одной из важ-

нейших проблем города является перегруженность транс-

портной системы и дублирование маршрутов различными 

видами транспорта. «Поэтому горожане предпочитают 

пересаживаться на личные автомобили. Это, конечно, 

усугубляет проблему перегруженности транспортной се-

ти. Чтобы изменить ситуацию, мы намерены скорректи-

ровать маршрутную сеть, избавиться от дублирующих 

маршрутов и переосмыслить трамвайную сеть», – резю-

мировал директор МП «Магнитогорский городской 

транспорт» Александр Виноградов. 

— Общение пермяков с городской властью в интернете 

стало еще более удобным 

Администрация Перми и министерство правительствен-

ных информационных коммуникаций Пермского края 

подписали соглашение об информационном взаимодейст-

вии в рамках реализации проекта «Открытый регион. 

Пермский край». Теперь появляется возможность более 

оперативно реагировать на сообщения граждан о пробле-

мах, возникших на территории Перми, используя интер-

нет-ресурс www.streetjournal.org (общественный проект 

«Моя территория»). Уже сегодня любой пользователь 

может рассказать на сайте «Моя территория», например, о 

сломанной урне или незаконно установленном киоске. 

Для этого достаточно нажать кнопку «Сообщить» и вы-

брать раздел «Проблемы и решения». На сайте городской 

администрации www.gorodperm.ru размещен виджет сер-

виса, который также позволяет оставить свое обращение. 

После этого вопрос будет рассмотрен уполномоченным 

органом администрации города. Пользователь также мо-

жет осуществлять контроль за работой муниципальных 

служащих с помощью определенной цветовой схемы. 

Опубликованное сообщение отображается оранжевым 

цветом, принятое к исполнению – зеленым, отработанная 

заявка – синим. В виртуальном режиме пермяки могут 

сообщить о проблемах благоустройства в городе: ямы на 

дорогах, неработающие светофоры, претензии к работе 

общественного транспорта, открытые люки, несанкцио-

нированные свалки, отсутствие освещения и так далее. 

Все обратившиеся получат оперативную обратную связь 

от ответственных сотрудников муниципалитета и бюд-

жетных учреждений. Напомним, работа с населением – 

приоритетное направление в деятельности городской ад-

министрации. Каждые две недели в городе проходят от-

крытые встречи глав районов с жителями, в прошлом го-

ду в них приняли участие более 8 тысяч человек. Кроме 

того, обратиться в администрацию всегда можно пись-

менно, по телефону или через интернет-приемную на 

официальном сайте www.gorodperm.ru. Собственные сай-

ты имеют и все районы города. 

Приморский край 

— Региональная система капремонта многоквартирных 

домов появится в Приморье 

Во Владивостоке прошло заседание общественного экс-

пертного совета по качеству услуг ЖКХ в Приморском 

крае. Одним из вопросов повестки заседания стало созда-

ние региональной системы капремонта многоквартирных 

домов в Приморском крае. В ближайшее время в Примо-

рье будет разработан законопроект по созданию регио-

нальной системы общедомового имущества многоквар-

тирных домов. Она будет включать в себя перечень всех 

многоквартирных домов муниципальных образований 

Приморского края с указанием необходимых работ по их 

ремонту, а также сроков, в которые должны быть выпол-

нены эти работы. Для этого необходимо провести тоталь-

ную техническую инвентаризацию жилищного фонда 

Приморского края. Региональная система капремонта 

многоквартирных домов в Приморском крае должна быть 

принята в декабре 2013 года. Предполагается, что она 

начнет работать уже в 2014 году. Напомним, что с 2014 

года для российских собственников жилья будет введен 

новый платеж на капитальный ремонт многоквартирных 

домов. Эти деньги должны будут поступать на счет ТСЖ, 

ЖСК или регионального оператора. Процесс создания 

регионального оператора и минимальная сумма платежа 

будет определяться рекомендациями Минрегиона. 

Артем 

— Население вовлекают в местное самоуправление 

Впервые в России отмечается День местного самоуправ-

ления. А истоки этого праздника идут с далекого 1795 

года, когда императрица Екатерина II своей Жалованной 
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грамотой дала права и выгоды городам Российской импе-

рии. Ровно 10 лет назад с принятием основополагающего 

закона об общих принципах местного самоуправления 

законодательно были разграничены полномочия местного 

самоуправления с государством. В Артеме этот праздник 

не останется незамеченным. Есть хороший повод вспом-

нить вехи становления и развития местной власти. За эти 

годы в Артеме велась тщательная, планомерная работа по 

нормативно-правовой базе совместно с депутатами город-

ской думы нескольких созывов. С 2005 года на террито-

рии округа действует новый Устав города, принятый в 

соответствии с новым законом, и по оценке экспертов он 

является одним из лучших Уставов в крае. На территории 

округа прижились и активно действует такие формы уча-

стия населения в местном самоуправлении, как Общест-

венная палата, территориальные общественные само-

управления, собрания граждан, все чаще жители округа 

выступают с правотворческой инициативой, а недавно 

создан молодежный парламент. Граждане активно объе-

диняются в ТОСы, сейчас их на территории округа уже 

11, они благоустройством своих территорий, проводят 

субботники, организовывают праздники. В рамках ре-

формирования администрации по работе с населением 

разработана и принята программа поддержки некоммер-

ческих организаций, которая дает возможность населе-

нию через различные проекты более активно участвовать 

в жизнедеятельности округа. Ежегодно администрация 

АГО участвует во Всероссийском конкурсе на лучшее 

муниципальное образование, проводимом Минрегионраз-

вития, трижды занимала призовые места. Ежегодно спе-

циалисты администрации повышают квалификацию, ут-

вержден кадровый резерв из 100 человек, среди которых 

немало молодежи. 

Находка 

— В городе модернизировали систему оповещения насе-

ления 

Систему экстренного оповещения населения проверили в 

Находке. Управление по делам ГО и ЧС протестировало 

новый автоматический модуль передачи сигнала и сирены 

на предприятиях городского округа. Как сообщил началь-

ник управления по делам ГО и ЧС Находки Николай Ру-

денко, в пределах городского округа установлено десять 

громкоговорителей для оповещения населения об угрозе 

чрезвычайной ситуации. Сирены расположены на терри-

тории портовых и коммунальных предприятий в разных 

частях города. В управлении пояснили, что действующая 

система оповещения «завязана» на краевое МЧС. Средст-

ва на поддержку оборудования в рабочем состоянии по-

ступают предприятиям из федерального бюджета. В этом 

году для оперативного оповещения населения управлени-

ем по делам ГО и ЧС приобретена новая автоматизиро-

ванная система. В течение двух минут компьютерный 

модуль рассылает сообщение о чрезвычайной ситуации 

всем экстренным службам города, социальным учрежде-

ниям и промышленным предприятиям. Проверка показа-

ла, что все оборудование работает исправно. В тестовом 

оповещении населения приняли участие государственная 

телекомпания и радиостанция. «Звучащая сирена, – рас-

сказывает Н.Руденко, – означает «внимание всем». Ус-

лышав сирену, необходимо включить телевизор или ра-

дио и прослушать речевое сообщение. Действовать насе-

лению нужно в соответствии с рекомендациями, которые 

они услышат от диктора телевидения и радио». Замена и в 

целом модернизация системы оповещения населения На-

ходкинского городского округа предусмотрена муници-

пальной целевой программой «Пожарная безопасность и 

предупреждение чрезвычайных ситуаций», принятой на 

период до 2014 года. За счет средств городского бюджета 

планируется закупить и установить современное обору-

дование, которое позволит оперативно информировать 

население Находки, Врангеля и Ливадии, в том числе по 

каналам телевидения, радио и сотовой связи. 

Уссурийск 

— Бюджет оценили 

Депутаты Думы Уссурийского городского округа, пред-

ставители общественных организаций, политических пар-

тий и муниципальных предприятий приняли участие в 

публичных слушаниях об исполнении бюджета городско-

го округа в 2012 году. Такой отчет стал уже традицион-

ным и ежегодным. На публичных слушаниях уссурийцы 

не только узнают общую информацию о доходах и расхо-

дах, но и могут задать вопросы представителям разных 

управлений. Социальная направленность муниципального 

бюджета не меняется уже несколько лет. В 2012 году ос-

новные расходы пришлись на сферу образования – 45,5%. 

На втором месте – раздел жилищно-коммунального хо-

зяйства – 14,4%. Большая часть средств ушла на реализа-

цию муниципальных программ в этой отрасли. Как доло-

жила начальник финансового управления Л.Чаус, несмот-

ря на то, что первоначально планировали бюджет с дефи-

цитом, по итогам года отчет сформировался с профици-

том в 63 млн руб. План поступления собственных доходов 

выполнен на 103,5%. Причем, по налоговым доходам – 

102, 1%, по неналоговым – 109,1%. И, как оценил пред-

ставленный доклад председатель профильной комиссии 

по бюджету, налогам и финансам и председатель публич-

ных слушаний Н.Литвинов, согласно информации финан-

систов можно проследить динамику распределения го-

родской казны. Из нее следует, что в последние годы име-

ется небольшой, но рост в доходной части. И это обеспе-

чивается за счет собственных доходов. Отдельной статьей 

расхода в бюджете стоит увеличение заработной платы 

сотрудникам педагогических учреждений. В прошлом 

году их оклады увеличили на 30%. Но уссурийцев, кото-

рые пришли на публичные слушания, интересовало, будет 

ли повышена заработная плата педагогическим работни-

кам в дошкольных учреждениях и медицинским работни-

кам. Кроме того, не остались без внимания избирателей и 

наказы, которые они адресовали депутатам Думы город-

ского округа. Некоторые из них так и остались на бумаге. 

Руководители ответственных подразделений ответили на 

каждый вопрос в отдельности. В том случае, если ответ 

получился не полный, специалисты будут разбираться и 

дальше. 

Хабаровский край 

— Вячеслав Шпорт получил благодарность за вклад в 

построение эффективного местного самоуправления 

Председатель общероссийской общественной организа-

ции «Всероссийский Совет местного самоуправления» 

(ВСМС) Вячеслав Тимченко поздравил Губернатора Ха-

баровского края с Днем местного самоуправления, кото-

рый в 2013 году – 21 апреля – отмечался впервые. Дата 

приурочена к изданию в 1785 году Жалованной грамоты 

городам, положившей начало становлению российского 

законодательства о местном самоуправлении. «Учрежде-

ние праздника указом Президента РФ отражает значимую 

роль местного самоуправления в решении проблем, стоя-

щих перед страной, в повышении эффективности всей 

системы публичной власти. Сегодня уже никого не надо 
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убеждать, что нарастание веса местного самоуправления 

– магистральный путь развития демократии в России», – 

отметил В.Тимченко. По его словам, многое в этом отно-

шении делается в Хабаровском крае, где при поддержке 

главы региона развивается плодотворное сотрудничество 

исполнительных органов власти и местного самоуправле-

ния. Председатель ВСМС поблагодарил Губернатора за 

большой личный вклад в построение эффективного мест-

ного самоуправления в Хабаровском крае и выразил на-

дежду на дальнейшее плодотворное сотрудничество.  

Комсомольск-на-Амуре 

— Развитие «Доступной среды» закреплено в муници-

пальной целевой программе 

В Комсомольске-на-Амуре утверждена долгосрочная му-

ниципальная целевая программа «Доступная среда» на 

2013-2015 годы». Об этом говорится в подписанном гла-

вой города Владимиром Михалевым Постановлении 

№775-па. Необходимость разработки и утверждения про-

граммы была вызвана стремлением сделать городское 

сообщество более открытым и доступным для людей с 

ограниченными возможностями. Она нацелена на форми-

рование условий для беспрепятственного доступа инва-

лидов к административным зданиям, объектам социаль-

ной инфраструктуры, обеспечение доступности к услугам 

культуры, искусства и спорта, интеграцию инвалидов и 

других маломобильных группа населения в жизнь обще-

ства. В рамках программы продолжится работа по обору-

дованию зданий и сооружений пандусами и перилами. 

Так здания детской художественной школы, детской му-

зыкальной школы, драматического театра будут оборудо-

ваны пандусами. В восьми школах завершается создание 

безбарьерной среды. Для данных образовательных учре-

ждений закуплено специальное оборудование, в том чис-

ле реабилитационное для организации коррекционной 

работы и обучения детей-инвалидов. Продолжится и ре-

конструкция пешеходных и транспортных коммуникаций, 

обустройство автопарковок для транспортных средств 

инвалидов. Пешеходные переходы будут и дальше осна-

щаться светофорами со звуковыми сигналами. Будут обу-

страиваться съезды с тротуаров на дороги в местах пеше-

ходных переходов, устанавливаться тактильные указате-

ли. Пройдет оснащение дорог специальными знаками до-

рожного движения для маломобильных слоев населения, 

а также знаками, информирующими их о передвижении 

по этим участкам дорог. Также программа предусматри-

вает проведение спортивных, образовательных и куль-

турных мероприятий для инвалидов. Программа будет 

реализовываться за счет средств местного бюджета горо-

да. В 2013 году на неѐ планируется выделить более 6,5 

млн руб., в 2014 году – около 8 млн руб., в 2015 году бо-

лее 4,4 млн руб. Также возможно привлечение субсидий 

из краевого бюджета. Сегодня в городе юности I группу 

инвалидности имеют 4518 человек, II группу – 5392 чело-

века, III группу – 2326 человек, детей-инвалидов – 768 

человек. 

Хабаровск 

— Исполнилось 48 лет с момента подписания декларации 

об установлении побратимских отношений между сто-

лицей Дальнего Востока и японской Ниигатой 

Этот японский город – самый давний партнер дальнево-

сточной столицы, истоки дружбы с ним уходят в лето 

1964 года, когда в качестве помощи пострадавшей от зем-

летрясения и наводнения Ниигате из Хабаровска было 

отправлено три тысячи кубометров строительной древе-

сины. А в апреле 1965 года наши города стали побрати-

мами. 48 лет дружбы – немалый срок, за это время дос-

тигнуто многое. Расширяются культурные контакты – 

проводятся обмены детскими делегациями, совместные 

спортивные мероприятия, развиваются экономические и 

туристические связи. Благодаря успешному взаимодейст-

вию Хабаровска и Ниигаты 36 российских и японских 

городов были объединены в Ассоциацию мэров Сибири и 

Дальнего Востока РФ и мэров городов Западного побере-

жья Японии. Встречи ассоциаций двух стран проводятся 

раз в два года, на них обсуждаются вопросы взаимовы-

годного двустороннего сотрудничества как в экономиче-

ской, так и в социальной сферах. А начало было положено 

более сорока лет назад, когда в 1970 году градоначальни-

ки из России и Страны восходящего солнца собрались в 

первый раз в Хабаровске, чтобы наметить перспективы 

будущего сотрудничества. В нынешнем году запланиро-

вано проведение XXIV встречи мэров – она состоится в 

августе в японском городе Майдзуру. Официальная деле-

гация из Ниигаты примет участие и в мероприятиях, по-

священных 155-й годовщине Хабаровска. Одной из глав-

ных проблем в дальнейшем развитии сотрудничества се-

годня остается отсутствие авиасообщения между Хаба-

ровском и Ниигатой. В августе запланированы два чар-

терных рейса по маршруту Хабаровск – Ниигата. 

Ивановская область 

— Региональная система межведомственного электрон-

ного взаимодействия – одна из самых результативных 

По результатам мониторинга функционирования системы 

межведомственного электронного взаимодействия, кото-

рый представлен Минкомсвязи России, Ивановская об-

ласть заняла второе место, опередив по результативности 

такие города как Москва (3 место) и Санкт-Петербург (4 

место). Число электронных обращений от региональных к 

федеральным структурам, обработанных в марте текуще-

го года посредством СМЭВ, превысило 1,1 млн запросов. 

Рейтинг регионов по результатам мониторинга представ-

лен на заседании специальной рабочей группы при Пра-

вительственной комиссии по внедрению информацион-

ных технологий в деятельность государственных органов 

и органов местного самоуправления, которое в режиме 

видеоконференции провел Министр связи и массовых 

коммуникаций РФ Николай Никифоров. Как рассказал 

первый заместитель председателя правительства Иванов-

ской области Павел Коньков, курирующий реализацию 

проектов в сфере информатизации, к настоящему момен-

ту в регионе проведена большая работа по развертыванию 

системы межведомственного электронного взаимодейст-

вия (СМЭВ): сегодня в режиме системы оказывается 65 

государственных и 28 муниципальных услуг. В регио-

нальную СМЭВ, которая подключена к федеральной 

СМЭВ, входят 17 исполнительных органов государствен-

ной власти и 156 органов местного самоуправления. В 

соответствии с федеральным законом № 210-ФЗ «Об ор-

ганизации предоставления государственных и муници-

пальных услуг» в ходе оказания государственных услуг 

органы власти не вправе требовать с гражданина или ор-

ганизации сведения, которые есть в распоряжении других 

ведомств. Необходимыми данными органы власти обме-

ниваются сами посредством СМЭВ. Эта норма законода-

тельства выполняется федеральными органами власти с 1 

октября 2011 года, а региональными и муниципальными 

органами – с 1 июля 2012 года. 
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Иркутская область 

— Сергей Ерощенко: возведение жилья будет одним из 

основных показателей работы глав муниципалитетов 

Среди первостепенных социальных задач, стоящих перед 

Правительством Иркутской области, Губернатор 

С.Ерощенко назвал строительство жилья, выделение зе-

мельных участков под жилищное строительство, повы-

шение качества медицинских услуг, развитие физической 

культуры и спорта. Об этом он сообщил, выступая с еже-

годным посланием о положении дел в регионе и основ-

ных направлениях областной государственной политики 

на 55-й сессии Законодательного Собрания Приангарья. 

При строительстве жилья необходимо опираться на Гене-

ральные планы территорий, учитывать развитие социаль-

ной и инженерной инфраструктуры, соблюдать конкурс-

ные процедуры при выделении земельных участков, со-

хранять рекреационные зоны. «Возведение жилья будет 

одним из основных показателей работы глав муниципали-

тетов», — заявил глава региона. Особое внимание следует 

обратить на переселение из ветхого и аварийного жилья 

(его площадь сейчас составляет около 900 тыс. кв. м), 

строительство доступного жилья, в том числе по системе 

социального найма. В 2011-2012 годах на модернизацию 

системы здравоохранения Иркутской области было на-

правлено около 12 млрд руб., сформирована единая сис-

тема регионального здравоохранения, проведены капи-

тальные ремонты и существенно улучшено материально-

техническое оснащение медицинских учреждений. В этом 

году к медицинскому поезду «Федор Углов» добавятся 

еще четыре мобильных комплекса. В области за послед-

ние годы открыто шесть диализных центров. «К сожале-

нию, в регионе не удается стабилизировать общий уро-

вень заболеваемости, одна из причин этого — дефицит 

медицинских кадров, в первую очередь, на селе. Для ре-

шения этой проблемы будет развиваться действующая 

система подготовки кадров, продолжит работать про-

грамма «Земский доктор», — сообщил С.Ерощенко. В 

2013 году в Приангарье будет построено четыре спортив-

ных объекта в Иркутске и Слюдянке, поселке Бохан, за-

вершится реконструкция стадиона в Саянске, строитель-

ство быстровозводимого спорткомплекса в поселке Куту-

лик, начнется строительство лыжного стадиона в Ангар-

ском районе, плавательного бассейна в Шелехове. «При 

этом износ главной спортивной арены Иркутской области 

— стадиона «Труд» — составляет 70%. Мы ставим перед 

собой задачу построить современный спортивный ком-

плекс на 20 тысяч посадочных мест с крытым стадионом. 

Президент РФ поддержал нас в этом вопросе», — отметил 

Губернатор. 

— Людмила Берлина: муниципалитеты Приангарья нуж-

даются в профессиональных управленцах 

Председатель Законодательного Собрания Иркутской 

области Людмила Берлина приняла участие в заседании 

Совета при председателе Совета Федерации по местному 

самоуправлению и Общероссийского конгресса муници-

пальных образований на тему «Подготовка муниципаль-

ных кадров: состояние и перспективы». Комментируя 

итоги заседания, спикер отметила, что проблемы местно-

го самоуправления и меры по их решению сегодня актив-

но обсуждаются на федеральном уровне. Не случайно, по 

словам Л.Берлиной, в своем выступлении спикер Совета 

Федерации Валентина Матвиенко констатировала, что 

местное самоуправление становится стержнем масштаб-

ных преобразований практически всех сфер жизни обще-

ства и государства. Спикер Совета Федерации подчеркну-

ла, что руководство страны делает значительный упор на 

усиление авторитета муниципальной власти, вовлечение 

ее представителей в процесс принятия решений на госу-

дарственном уровне. «Для профессионализации муници-

пальных кадров, выдвижения наиболее достойных боль-

шое значение будет иметь реализация инициативы прези-

дента РФ Владимира Путина о расширении перечня вы-

борных муниципальных должностей», – заявила 

В.Матвиенко. «Это не стечение обстоятельств. Это убеж-

денность федеральных и местных властей и гарантия 

практическому исполнению объявленного курса на мо-

дернизацию страны, где каждый гражданин – созидатель, 

субъект управления, носитель прав и свобод, закреплен-

ных Конституцией России, исполнение которых гаранти-

рует государство», прокомментировала Л.Берлина. Каса-

ясь вопроса подготовки муниципальных кадров, предсе-

датель Законодательного собрания Иркутской области 

подчеркнула: «Мы просто обязаны обеспечить соответст-

вие учебного процесса и программ по повышению квали-

фикации муниципальных кадров реалиям деятельности 

органов местного самоуправления. Муниципалитеты ну-

ждаются в профессиональных управленцах нового склада 

мышления, разбирающихся в проблемах развития терри-

тории не только в местном, но и в государственном мас-

штабе». 

Иркутск 

— Ветеранские общественные организации получат му-

ниципальные помещения в безвозмездное пользование 

Соответствующие изменения утвердили депутаты Думы 

Иркутска. Инициатором предложения выступил предсе-

датель Думы Андрей Лабыгин. Объекты муниципального 

нежилого фонда будут предоставляться социально ориен-

тированным общественным организациям ветеранов, ко-

торые созданы общероссийскими общественными объе-

динениями ветеранов. Работать эти ветеранские органи-

зации должны в пределах города Иркутска. В безвозмезд-

ное пользование помещения смогут получить объедине-

ния, в которых состоит не менее пятидесяти тысяч чело-

век. 

— Мэр города Виктор Кондрашов встретился с Гене-

ральным консулом ФРГ Найтхартом Хефер-Виссингом 

Консульский округ, который представляет Найтхарт Хе-

фер-Виссинг, расположен в городе Новосибирске. В него, 

в том числе, входит и Иркутская область. На встрече, ко-

торая состоялась в Доме Европы, стороны обсудили пер-

спективы сотрудничества. В состав немецкой делегации 

также вошли координатор по протоколу и связям с регио-

нами Светлана Винокурова и представитель Германо-

Российской внешнеторговой палаты в Сибирском и Даль-

невосточном федеральных округах Юрий Сорокин. «Ир-

кутск очень красивый город, – отметил Н.Хефер-Виссинг. 

– Не случайно количество немецких туристов, приез-

жающих в Иркутск, на Байкал с каждым годом растет. 

Город привлекателен для развития туризма, инвестиций и 

гуманитарного сотрудничества. Мы готовы сделать все 

возможное для развития этих отношений. В частности, в 

планах открытие визового центра в Иркутске, организа-

ция гастролей немецких музыкантов». Мэр отметил, что 

сфера гостеприимства является приоритетной для города, 

власти делают все возможное для улучшения качества 

туристического обслуживания. Огромную роль может 

сыграть возобновление рейса Иркутск-Мюнхен. Власти 

города в этом очень заинтересованы. В 1999 году подпи-
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сано соглашение о сотрудничестве между мэрами городов 

Иркутск и Пфорцхайм. За это время наиболее активно 

развивались партнерские отношения в сфере социального 

и культурного партнерства, обмена школьными делега-

циями. Мэр Иркутска В.Кондрашов отметил, что на 2013 

год запланирована обширная программа. Это – визит вра-

чей Иркутска в Пфорцхайм для обмена опытом в области 

диагностики и лечения заболеваний челюстно-лицевого 

аппарата и вопросов организации медицинской помощи 

(опыт внедрения государственно-частного партнерства в 

здравоохранении). В.Кондрашов также подчеркнул на 

встрече: «Мы планируем активизировать экономическое 

сотрудничество в сфере строительства, городского благо-

устройства. В ближайшее время мы будем знакомиться с 

немецким опытом по переработке отходов». В 2012 году 

за счет бюджета города была закуплена немецкая техника 

для ремонта дорог. Ю.Сорокин рассказал, что Германо-

Российская внешнеторговая палата готовит встречу пред-

принимателей Иркутской области и Германии в Москве. 

Многие предприятия Иркутска уже установили деловые 

отношения с немецкими предпринимателями, об этом 

свидетельствует увеличение размера внешнеторгового 

оборота. 

— Некоммерческие организации посчитают 

Об этом сообщила член Общественной Палаты города 

Иркутска Надежда Скомаровская по итогам совещания о 

предоставления налоговых льгот для социально ориенти-

рованных некоммерческих организаций. В круглом столе 

приняли участие представители Общественных палат го-

рода и региона, мэрии города Иркутска, правительства 

Иркутской области, контрольно-счетной палаты Иркут-

ской области. «В Иркутской области налоговые льготы 

для некоммерческих организаций представлены в виде 

налога на имущество только для религиозных объедине-

ний, – отметила Н.Скомаровская. – Хотя в Шелехове су-

ществуют льготы по земельному налогу для некоторых 

некоммерческих организаций». Отсутствие системы 

льготного налогообложения для социально ориентиро-

ванных некоммерческих организаций влияет на рейтинг 

Иркутской области при участии в федеральных програм-

мах поддержки некоммерческого сектора и напрямую 

сказывается на объеме федеральных средств, поступаю-

щих в бюджет Иркутской области. Надежда Скомаров-

ская пояснила, что главной проблемой в предоставлении 

налоговых льгот для некоммерческих организаций явля-

ется отсутствие достоверной информации о количестве 

предполагаемых льготников. Поэтому все заинтересован-

ные структуры займутся сбором и анализом информации 

о количестве социально ориентированных некоммерче-

ских организаций, работающих на территории Иркутске и 

Иркутской области. На основе полученных данных будет 

составлено экономическое обоснование, и социально ори-

ентированные некоммерческие организации смогут рас-

считывать на налоговые льготы. 

— Отлов и содержание собак не относятся к полномочи-

ям органов местного самоуправления 

Прокуратура города Иркутска вынесла представление 

администрации Иркутска об устранении нарушений зако-

нодательства о размещении заказов на поставки товаров, 

выполнение работ, оказание услуг для муниципальных 

нужд, бюджетного законодательства. В нем сказано: «… 

Расходование средств бюджета города Иркутска на отлов 

и содержание бездомных животных, заключение муници-

пальных контрактов на оказание данных услуг не допус-

тимо, противоречит федеральному законодательству». 

Обеспечение санитарно-эпидемиологического благополу-

чия населения регулируется Федеральным законом от 30 

марта 1999г. «О санитарно-эпидемиологическом благопо-

лучии населения» – и полномочиями в этой сфере обла-

дают Российская Федерация и субъекты РФ. Прокуратора 

потребовала принять меры к устранению нарушений за-

конодательства о бюджете, о размещении заказов на по-

ставки товаров, выполнение работ, оказание услуг для 

муниципальных нужд, законодательства, определяющего 

компетенцию органа местного самоуправления. В связи с 

этим, проведение аукциона на отлов и содержание собак в 

городе Иркутске, который планировался в апреле 2013 

года, невозможно. 

Курганская область 

Курган 

— Туризм в муниципалитете: возможности и перспекти-

вы 

Проблемы, перспективы и возможности развития туризма 

в Кургане стали основной темой заседания «круглого сто-

ла», организованного в рамках программы «Любимый 

город». Началось заседание с приятной новости. Как со-

общил Глава города Кургана Павел Кожевников, муници-

пальная целевая программа «Любимый город» получила 

высокую оценку на общероссийском уровне. Проект го-

рода Кургана занял второе место в VI ежегодном конкур-

се муниципальных образований в номинации «Лучший 

муниципальный проект». Всего в конкурсе, по словам 

П.Кожевникова, было представлено более 700 работ из 74 

субъектов Российской Федерации. – Я благодарю всех, 

кто участвовал и участвует в реализации программы 

«Любимый город». Высокая оценка, которую получил 

Курган в этом конкурсе – свидетельство того, что работа 

по сохранению культурного наследия города, созданию 

его положительного имиджа важна, нужна Кургану и еѐ 

следует продолжать, – подчеркнул он. Ещѐ одним прият-

ным моментом в проведении «круглого стола» стало на-

граждение победителей городского конкурса на лучший 

проект по созданию романтического места. Всего на кон-

курс поступило 19 работ. Курганцы с душой подошли к 

конкурсному заданию, и многие работы, по мнению жю-

ри, были достойны внимания. Первое место в итоге заня-

ла скульптурная композиция «Место встречи – под часа-

ми» Нины Крейчи и Александра Котельникова. На втором 

месте оказался проект «Уличная скамейка» Дениса Ма-

люгина, на третьем – романтический сквер Анжелы Баха-

ревой. Победителю и призѐрам конкурса Руководитель 

Администрации города Кургана Александр Якушев вру-

чил дипломы и денежные премии. Все конкурсанты полу-

чили Благодарственные письма программы «Любимый 

город» и памятные призы. Далее участники «круглого 

стола» приступили к обсуждению основной темы заседа-

ния. Как отметила Людмила Дорофеева, депутат Курган-

ской городской Думы и координатор программы «Люби-

мый город», в рамках которой ведѐтся серьѐзная работа 

по повышению туристической привлекательности Курга-

на, за последние годы в областном центре сделано немало 

для развития культурно-познавательного туризма. Так, в 

феврале 2011 года на базе библиотеки им. Маяковского 

был создан Туристско-информационный центр. Сегодня 

он обладает мощными информационными ресурсами. 

Причѐм это не только архивные документы, краеведче-

ская литература и издаваемые в городе периодические 

издания, но и новые, уникальные базы данных, которые 
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могут быть использованы при разработке экскурсионных 

маршрутов по городу. Речь идѐт об электронном справоч-

нике «Литературная карта Кургана» и электронной базе 

данных «Культурное наследие Кургана». Совместно с 

партнѐрами программы «Любимый город» реализован 

проект «Виртуальная история», который направлен на то, 

чтобы заинтересовать современную молодѐжь историей 

родного города. Результатом, достойным внимания, стала 

работа Центра по созданию адаптированной краеведче-

ской литературы для детей. Книги «Легенда о Царѐвом 

Кургане» и «Декабристы в Кургане», изданные в рамках 

программы «Любимый город», уже нашли своего читате-

ля. Совсем скоро, в мае 2013 года, увидит свет новая кни-

га из этой серии, которая будет посвящена городским ре-

месленникам. Отдельным направлением работы Турист-

ско-информационного центра является проведение позна-

вательных экскурсий по городу. Самая популярная из них 

– экскурсия «Любимый город», представляющая собой 

своеобразное путешествие в прошлое Кургана. За полтора 

с небольшим года прошло порядка 100 таких экскурсий. 

Популярностью также пользуются экскурсии «Негасимый 

огонь памяти» и «Курган литературный». При непосред-

ственном участии Туристско-информационного центра у 

здания курганского вокзала была установлена обновлен-

ная карта центральной части города с указанными на ней 

достопримечательностями, гостиницами, другой полезной 

для туриста информацией. На здании Центральной город-

ской библиотеки им. Маяковского размещено информа-

ционное цифровое табло, где информацию о городе мож-

но получить в круглосуточном режиме. По мнению уча-

стников «круглого стола», работа по повышению привле-

кательности Кургана и развитию в городе культурно-

познавательного туризма, проводимая Туристско-

информационным центром в рамках программы «Люби-

мый город», достаточно эффективна и еѐ следует продол-

жать. Вместе с тем проблемы, препятствующие развитию 

туризма, в городе есть и требуют решения. Это и недоста-

точное финансирование мероприятий по развитию туриз-

ма из областного и городского бюджетов, и низкий уро-

вень туристической инфраструктуры, и отсутствие инве-

стиционных проектов в сфере туризма. Выходом из по-

ложения, по мнению участников «круглого стола», может 

стать разработка муниципальной целевой программы по 

развитию туризма в городе. В ней должны найти отраже-

ние вопросы совершенствования туристической инфра-

структуры города, создания его привлекательности, раз-

вития предпринимательства в сфере туризма. Свои реко-

мендации по разработке данной программы участники 

«круглого стола» направят в Администрацию города Кур-

гана. 

Липецкая область 

— Олег Королев: местное самоуправление становится 

настоящей народной силой 

О задачах, которые предстоит решать органам местной 

власти, глава Липецкой области О.Королев рассказал в 

интервью «Российской газете». Ключевым событием 2013 

года руководитель региональной исполнительной власти 

считает решение президента страны провести первый 

Всероссийский съезд муниципальных образований. Бла-

годаря этому, по мнению О.Королева, местное само-

управление получило мощную и политическую, и законо-

дательную, и финансовую поддержку. Впереди – большая 

работа по становлению местного самоуправления. Феде-

ральной и региональной власти предстоит разработать 

законодательную базу, наделив местные органы власти 

полномочиями. Кроме того, необходимо подготовить 

кадровый состав. Вместе с тем О.Королев поставил перед 

муниципальными образованиями две главные задачи на 

ближайшее время: благоустройство и развитие коопера-

ции. Теперь при оценке деятельности органов местного 

самоуправления на эти два показателя будут обращать 

особое внимание. «Кооперация — это механизм для на-

шего населения, который позволит ему стать богаче. Это 

ключевой фактор не только для стабилизации политиче-

ской обстановки, но и основа социальной стратегии, со-

циальной справедливости», – отметил глава Липецкой 

области О.Королев. 

Липецк 

— Депутаты горсовета хотят запретить пивные мага-

зины в домах 

Депутаты горсовета Липецка предложили запретить пив-

ные магазины в жилых домах. Депутаты Липецкого гор-

совета единогласно выступили за запрет на торговлю пи-

вом в магазинах, которые расположены на первых этажах 

жилых домов. Проект изменений в областной Закон «О 

регулировании вопросов, связанных с оборотом алко-

гольной продукции на территории Липецкой области» 

решением сессии горсовета вынесен на рассмотрение ре-

гионального парламента. Поводом для такого решения 

стали многочисленные обращения жителей многоквар-

тирных домов, которые жалуются на нарушение их покоя 

и права на благоприятные условия жизнедеятельности. 

Инициатива городских парламентариев теперь будет на-

правлена в областной Совет депутатов. Представителем 

муниципалитета, как инициатора поправок в законода-

тельство, выступит председатель постоянной комиссии 

горсовета по здравоохранению и экологии Галина Прово-

торова. 

Магаданская область 

— Колымские органы местного самоуправления подклю-

чатся к работе по созданию Фонда капитального ре-

монта 

Это решение было принято на совместном съезде Совета 

муниципальных образований Магаданской области и ре-

гионального отделения общероссийской общественной 

организации Всероссийского Совета местного самоуправ-

ления. На совместном съезде Совета муниципальных об-

разований Магаданской области и регионального отделе-

ния общероссийской общественной организации Всерос-

сийского Совета местного самоуправления рассмотрели 

вопрос о создании и обеспечении работы Фонда капи-

тального ремонта Магаданской области. Как рассказал 

и.о. директора департамента жилищно-коммунального 

хозяйства и коммунальной энергетики администрации 

Магаданской области Дмитрий Хныкин, новая некоммер-

ческая организация призвана обновить жилищный фонд 

территории. «Фонд будет аккумулировать взносы на ка-

питальный ремонт, выступать техническим заказчиком 

работ, финансировать расходы на капитальный ремонт 

общего имущества в многоквартирных домах и другое», – 

сообщил Д.Хныкин. И.о. директора департамента жи-

лищно-коммунального хозяйства и коммунальной энерге-

тики администрации добавил, что региональный Фонд 

капитального ремонта получит 7,5 млн руб. имуществен-

ного взноса из казны территории. И.о. губернатора Мага-

данской области Владимир Печеный призвал представи-

телей колымских муниципалитетов включиться в работу 

по созданию и обеспечению деятельности Фонда. «Необ-
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ходимо понимать, что другой возможности привести в 

порядок многоквартирные дома в регионе для наших зем-

ляков может и не быть. Фонд будет субсидировать часть 

работ, а, значит, затраты колымчан будут гораздо меньше. 

Согласно действующему законодательству проведение 

капитальных работ возможно либо на условиях софинан-

сирования через Фонд, либо полностью за счет жильцов», 

– подчеркнул В.Печеный. На съезде представители орга-

нов местного самоуправления приняли решение провести 

работу по актуализации технических паспортов много-

квартирных домов. Особое внимание при этом уделят 

приведению в соответствие площадей жилых и нежилых 

помещений. В ближайшее время будет определен предва-

рительный перечень многоквартирных домов подлежа-

щих включению в региональную программу капитального 

ремонта финансирование которой будет осуществляться 

за счет средств регионального Фонда. Учитывая особен-

ности застройки колымской глубинки, таковыми призна-

ют здания, где есть две квартиры и более. У них должны 

быть самостоятельные выходы к помещениям общего 

пользования. Также будут учитываться год ввода в экс-

плуатацию многоквартирного дома, даты последнего про-

ведения капитального ремонта и износ ограждающих 

конструкций жилого здания. 

Совет муниципальных образований 

— Владимир Печеный: реформа местного самоуправле-

ния не стоит на месте, а динамично развивается 

И.о. губернатора территории выступил на съезде Совета 

муниципальных образований Магаданской области и ре-

гионального отделения общероссийской общественной 

организации Всероссийского Совета местного самоуправ-

ления. И. о. губернатора Магаданской области В.Печеный 

принял участие в съезде Совета муниципальных образо-

ваний территории и регионального отделения общерос-

сийской общественной организации Всероссийского Со-

вета местного самоуправления. В.Печеный поздравил 

участников съезда с прошедшим Днем местного само-

управления. Он отметил, что праздник отмечается в 2013 

году впервые, но он приобретает особую значимость в 

связи с 10-летним юбилеем N 131-ФЗ «Об общих принци-

пах организации местного самоуправления в Российской 

Федерации». «Переход на новые принципы был непро-

стым, но уже накоплен богатый опыт работы в современ-

ных условиях. Подводя итоги, можно сказать, что рефор-

ма местного самоуправления в Магаданской области не 

стоит на месте, а динамично развивается», – подчеркнул 

глава региона. И.о. губернатора Магаданской области 

напомнил, что были проведены все необходимые меро-

приятия по территориальной организации местного само-

управления. В настоящее время региональными законами 

наделены статусом 45 муниципальных образований, один 

городской округ (город Магадан), восемь муниципальных 

районов, 18 городских поселений и 21 сельское поселе-

ние. Среди первоочередных задач, которые необходимо 

решить участникам съезда в своих муниципальных обра-

зованиях, В.Печеный назвал привлечение новых специа-

листов, увеличение доходной части колымских сел и 

взаимодействие с жителями. «Наши усилия должны быть 

направлены на то, чтобы граждане могли реально увидеть 

развитие экономической и финансовой основ местного 

самоуправления, и, естественно, реальное улучшение сво-

ей жизни. Собственно то, ради чего всѐ и задумано», – 

сказал и.о. губернатора Магаданской области. 

Московская область 

— В Подмосковье разработаны правила организации и 

содержания кладбищ 

Министерство потребительского рынка и услуг Москов-

ской области разработало для органов местного само-

управления правила организации и содержания кладбищ, 

сообщает пресс-служба ведомства. «Основная задача – 

сделать работу кладбищ, организацию их внутреннего 

порядка и внешнего вида стандартной на всей территории 

Подмосковья», – отметила министр потребительского 

рынка и услуг региона Екатерина Семенова. По ее словам, 

каждое кладбище должно иметь ограждение высотой не 

менее двух метров. «Пока, к сожалению, даже это мини-

мальное требование не всегда выполняется, не говоря уже 

об оборудовании наружного освещения, выделенных до-

рожных и пешеходных зонах, мусоросборочных контей-

нерах. Мы считаем необходимым наличие на территории 

кладбищ указателей расположения зданий и сооружений, 

пункта выдачи инвентаря, общественных туалетов», – 

добавила министр. Е.Семенова также отметила, что по-

сещение кладбищ должно быть комфортно и для маломо-

бильных людей, инвалидов. «Поэтому на пешеходных 

путях кладбищ, на участках кварталов и непосредственно 

около мест захоронения следует устраивать места отдыха. 

Например, скамьи, места, где можно укрыться от дождя, – 

беседки и навесы. Для облегчения движения инвалидных 

колясок должны быть оборудованы пандусы», – подчерк-

нула она. По словам министра, «прикладбищенская зона» 

предполагает наличие автостоянки, оборудованных оста-

новок общественного транспорта (не далее 150 м от входа 

на кладбище), объекты торговли цветами и ритуальными 

товарами, площадки для ожидания и сбора родственни-

ков, сопровождающих траурную процессию. «Министер-

ство потребительского рынка призывает всех жителей 

Подмосковья к мониторингу состояния местных кладбищ. 

Нам важна вся информация, которая будет поступать от 

жителей, с тем, чтобы уже по факту принимать меры», – 

подчеркивают в пресс-службе министерства. 

Нижегородская область 

— Депутаты обменялись опытом 

В рамках подписанного межпарламентского Соглашения 

о сотрудничестве делегация депутатов Заксобрания Ки-

ровской области посетила с двухдневным визитом Ниже-

городскую область. Первый день визита на нижегород-

ской земле кировские законодатели провели в Шахунье, 

где побывали на молокозаводе, которым руководит их 

коллега по депутатскому корпусу Анатолий Маликов. 

Знакомство продолжили товарищеским матчем по волей-

болу с командой Совета депутатов городского округа, 

подкрепленной представителями шахунского молокоза-

вода. Кировская команда, капитаном которой стал депу-

тат Виктор Женихов, показала хорошую игру: в первой 

партии ей не было равных. Между тем общий итог встре-

чи оказался в пользу хозяев, но кировчане надеются взять 

реванш. Весь следующий день парламентарии посвятили 

знакомству с опытом работы нижегородских законодате-

лей, а также обмену лучшими законотворческими нара-

ботками. Глава Законодательного собрания Нижегород-

ской области Евгений Лебедев отметил, что основную 

задачу регионального парламента видит в совершенство-

вании сформированной законодательной базы и считает, 

что дружеские контакты и сотрудничество депутатов 

служат в этой работе хорошим подспорьем. В ответном 

слове председателя вятского парламента и главы делега-



  

 

  
 

СТР. 22 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 16 (234) 

ции Алексея Ивонина прозвучало предложение организо-

вать сотрудничество на уровне профильных комитетов и 

аппаратов законодательных органов. Депутаты приняли 

активное участие в заседаниях комитетов нижегородского 

парламента. На встрече с председателем и сотрудниками 

аппарата комитета по вопросам градостроительной дея-

тельности, ЖКХ и топливно-энергетического комплекса 

шел разговор о том, как работает их региональный закон 

о чистоте и порядке, пока еще не принятый в Кировской 

области. Депутаты детально обсудили механизм реализа-

ции закона и проблемы, с которыми столкнулись нижего-

родцы при его разработке и применении. Мониторинг 

исполнения закона подтвердил, что законодательное за-

крепление требования поддерживать чистоту дисципли-

нирует общество. На комитете по вопросам государст-

венной власти и местного самоуправления депутаты изу-

чили практику взаимодействия нижегородских законода-

телей и муниципалов. В частности, создание ассоциации 

представительных органов муниципальных образований 

при Заксобрании региона. Как заметил депутат ЗСКО 

Сергей Полушин, если у нас она работает под эгидой пра-

вительства, то здесь – под эгидой парламента. «И финан-

сируется из бюджета, а не как у нас – путем отчислений 

из бюджетов муниципальных образований», – подчеркнул 

депутат и добавил, что этот опыт тоже требует рассмот-

рения. По мнению депутатов, заслуживает внимания и 

практика проведения в муниципалитетах парламентских 

дней с приглашением регионального правительства. 

Именно в процессе такого взаимодействия, по мнению 

депутата ЗСКО Михаила Лихачева, «вырабатываются 

комплексные решения, которые в дальнейшем ежеквар-

тально отслеживаются». Приняли участие вятские зако-

нодатели и в заседании социального комитета, а также 

комитета по экономике, промышленности и поддержке 

предпринимательства. А для понимания того, что делает-

ся в сфере АПК Нижегородской области, кировская деле-

гация побывала в Кстовском районе на животноводче-

ском комплексе в СПК «Ждановский». Подобные фермы 

на нижегородчине уже не редкость. Большой объем воз-

духа, светло, чисто, карусельная дойка, качество молока 

на уровне евростандарта – результаты работы этого хо-

зяйства показательны для АПК Нижегородской области и 

получили высокую оценку депутатов. Нижегородский 

опыт кировские законодатели взяли на заметку. А их на-

работки, в свою очередь, станут темой ответного визита. 

По мнению обоих спикеров, реализация Соглашения о 

межпарламентском сотрудничестве началась успешно и 

будет служить повышению качества законов и в конечном 

итоге – качества жизни наших граждан. А.Ивонин, пред-

седатель Заксобрания Кировской области: «На прошед-

шем недавно у нас в Кирове очередном заседании Ассо-

циации законодательных органов государственной власти 

субъектов РФ ПФО был заключен договор о сотрудниче-

стве между нашими законодательными органами – пар-

ламентами двух областей. Особый интерес для нас пред-

ставляет опыт наших нижегородских коллег по развитию 

местного самоуправления. Решение проблемы наполняе-

мости областного бюджета также заслуживает присталь-

ного внимания. Мы детально изучим и практику реализа-

ции в Нижегородской области программ, направленных 

на поддержку сельского хозяйства, и на примере конкрет-

ных сельхозпредприятий увидим, какие методики могут 

быть опробованы и в Кировской области». М.Лихачев, 

депутат фракции «Единая Россия»: «На мой взгляд, сего-

дня в Нижегородской области есть два ноу-хау, которые 

необходимо перенести к нам в регион. Первый момент – 

это создание при Заксобрании Ассоциации муниципаль-

ных образований. Следующий шаг, который более широ-

ко развит на нижегородчине, – это парламентские дни. 

Речь идет, в первую очередь, о заседании советов законо-

дателей, о расширенных заседаниях комитетов. Оба эти 

направления, которые имеют очень широкую практику 

применения на нижегородчине, должны получить право 

на жизнь и у нас. Необходимо проводить парламентские 

дни с обязательным выездом и работой в районах. Работа 

Ассоциации представительных органов при Заксобрании 

очень важна, потому что у нас должно быть единое пони-

мание в решении финансовых и бюджетных вопросов». 

М.Курашин, зампредседателя Законодательного собра-

ния: «Знакомство с опытом других регионов – это всегда 

позитивно. Есть возможность посмотреть процесс изнут-

ри, т.е. «живой» процесс. Участвуя в работе двух комите-

тов, на каком-то этапе я даже начал забывать о том, что 

нахожусь в гостях, а не на заседании своих комитетов. 

Потому что достаточно бурная дискуссия и самое главное 

– опять же попытка добиться компромисса. Очень прият-

но, что нам здесь действительно были рады, что не пыта-

лись показать поставленное шоу, а пригласили в реальные 

рабочие моменты». М.Созонтова, депутат фракции 

КПРФ: «Подводя итоги встречи, было обозначено, что по 

многим вопросам наши взгляды совпадают, мы находим 

поддержку по ряду позиций. Это говорит о том, что мы не 

единственные, это общее мнение, и мыслим правильно. 

Совместно мы должны воздействовать и влиять на приня-

тие законов, которые идут в Госдуму. Отмечу, что есть 

необходимость встречаться и на уровне профильных ко-

митетов». С.Полушин, депутат фракции «Справедливая 

Россия»: «Я думаю, что встреча была обоюдно полезной. 

Мне как депутату комитета по местному самоуправлению 

было очень приятно встретиться с руководством комитета 

ЗСНО. Я получил довольно полезный опыт и думаю, что 

в своей деятельности этот опыт передам на Вятской зем-

ле. Тем более есть что перенять. С другой стороны, эко-

номика наших областей совершенно разная. Как этот 

опыт перенести... хотя в какой-то части это возможно. 

Особенно меня как депутата заинтересовало создание 

городских округов. На это мы обратили особое внимание. 

Они пошли по этому пути, и, как я понял, не жалеют. Ка-

кие-то свои подходы нужно сформировать при переносе 

опыта на нашу землю. Может быть что-то возможно из-

менить». 

Новосибирская область 

— В планах по информатизации области развитие мо-

бильных приложений 

Глава департамента информатизации и развития теле-

коммуникационных технологий Новосибирской области 

Анатолий Дюбанов сообщил, что областное Правительст-

во нацелено на развитие мобильных приложений для 

удобства жителей. В частности, в 2013 году в Новосибир-

ске планируется выпустить мобильное приложение для 

записи к врачу, которое будет разработано для владельцев 

смартфонов на платформах Apple iOS, Android, Windows 

Phone 8. А.Дюбанов привел в пример мобильное прило-

жение «Мой Новосибирск», разработанное компанией 

«Дата Ист» по заказу мэрии Новосибирска, которое по-

зволяет отправлять сообщения о дорожных проблемах с 

мобильных устройств. «Такие приложения востребованы 

обществом и нужны для оперативной обратной связи», – 

сказал А.Дюбанов. Также был озвучен ряд направлений 
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программы информатизации Новосибирской области. В 

их числе – развитие электронного правительства, геоин-

формационных систем и систем ГЛОНАСС, оперативной 

службы 112, почтовой связи и др. В ходе встречи с жур-

налистами А.Дюбанов сказал, что Новосибирской области 

есть чем гордиться в развитии программы информатиза-

ции, а грядущий в конце апреля Сибирский Форум «Ин-

дустрия Информационных систем» (СИИС-2013) позво-

лит продемонстрировать IT-разработки, которые не име-

ют аналогов в мире. «В Форуме примут участие порядка 

300 компаний, среди которых Ростелеком, Fujitsu, 

Microsoft, Wargaming и другие, – отметила Ирина Трави-

на, председатель оргкомитета форума и глава ассоциации 

«СибАкадемСофт». – Мы продемонстрируем уникальные 

разработки, как для России, так и на международном 

уровне. Участников ждет очень насыщенная программа 

по тематическим секциям, выставка IT-достижений «Вой-

ти в Айти», два круглых стола по актуальным вопросам, 

связанным с дефицитом профессиональных кадров и раз-

витием IT-кластера Новосибирской области. Запланиро-

ван интересный доклад о тактических тренажерах военно-

го назначения». 

— Региональные власти поддержат сельские поселения в 

развитии инфраструктуры 

Заместитель Губернатора Виктор Козодой рассказал под-

робности о конкурсе грантов для развития общественной 

инфраструктуры сельских поселений. «В Новосибирской 

области принята специальная программа по поддержке 

развития институтов местного самоуправления. Это пер-

вый документ в регионе подобного плана, направленный 

на поддержку муниципалитетов в развитии, – отметил 

В.Козодой. – В регионе насчитывается порядка 450 муни-

ципальных поселений – органов власти, наиболее близких 

к населению конкретной территории. Поэтому работе с 

ними будет уделяться особенно пристальное внимание». 

В частности, сельским поселениям предлагается принять 

участие в конкурсе грантов, размер которых – до 1 млн 

руб. На 2013 год на эти цели планируется выделить 56 

миллионов рублей. Проекты, заявляемые на конкурс, мо-

гут быть разной направленности и касаться укрепления 

материально-технической базы социально-значимых объ-

ектов (образования, здравоохранения, социального об-

служивания населения и т.д.) и решения других вопросов. 

В.Козодой также отметил, что помимо грантовой работы, 

областные власти займутся совершенствованием системы 

подготовки руководителей муниципалитетов, планирует-

ся оказывать методическую помощь и разрабатывать мо-

дульные документы. 

Бердск 

— Отчет Главы города за 2012 год 

На прошедшей апрельской очередной сессии Совет депу-

татов принял отчет главы города по итогам работы за 

2012 год. Работу градоначальника признали удовлетвори-

тельной. Глава города Илья Потапов доложил о результа-

тах своей деятельности, работе администрации города и 

нескольких подведомственных муниципальных учрежде-

ний. Также были озвучены решения ряда вопросов, по-

ставленных Советом. Одним из значимых итогов работы 

стал высокий показатель развития социальной сферы – а 

именно открытие рекордного количества дополнительных 

мест в детских садах Бердска в 2012 году, а также строи-

тельство новых детских садов. Глава рассказал о реализа-

ции программы газификации города и подключение к 

голубому топливу поселка «Вега», ремонте тротуаров и 

межквартальных проездов, капремонте домов. – Призы-

ваю бердчан гордиться своим городом, так как у Бердска 

большой потенциал в развитии, – отметил Глава. Все де-

путаты до публичного выступления главы ознакомились с 

подробным отчетом, так что в ходе сессии вопросы зада-

вали предметно и по существу. Что-то главе порекомен-

довали взять на заметку, нарекания перевели в конструк-

тивные предложения, а для более ясного и плодотворного 

сотрудничества в состав некоторых комиссий попросили 

включить депутатов. Большинством голосов отчет о рабо-

те был принят. 

Новосибирск 

— Мэр встретился с генконсулом Украины 

Мэр Владимир Городецкий встретился с Генеральным 

консулом Украины в Новосибирске Александром Моск-

витиным, который приступил к своим обязанностям в 

марте 2013 года. «В развитии международных отношений 

мы делаем ставку на побратимские связи. Так, в 2011 году 

с украинским городом Харьковом был подписан договор 

о побратимстве. Таким образом мы выразили свою пози-

цию, которая послужила сигналом бизнес-структурам, 

городскому сообществу для налаживания взаимоотноше-

ний в разных направлениях с городом-побратимом. Биз-

нес уверенней входит во взаимодействие, когда видит 

позицию власти, – отметил мэр Новосибирска 

В.Городецкий. – Наши страны многое связывает, в Ново-

сибирске украинская диаспора – одна из самых многочис-

ленных, она принимает активное участие в городской 

жизни. Считаю, что многие новые проекты нам удастся 

реализовать с появлением в Новосибирске генконсульст-

ва». А.Москвитин передал В.Городецкому пакет доку-

ментов, подтверждающих его право заниматься консуль-

ской деятельностью на должности генерального консула 

Украины в Новосибирске. «Наш консульский округ до-

вольно обширный, он включает территорию Сибирского 

и Дальневосточного федеральных округов. Уверен, не-

случайно местом пребывания генконсульства выбран 

именно Новосибирск, один из крупнейших научно-

технических, промышленных и культурных центров Рос-

сии, – подчеркнул господин генеральный консул. – Ре-

гиональное сотрудничество направлено в первую очередь 

на углубление отношений в экономической, гуманитар-

ной и культурной сферах». «У наших отношений боль-

шой потенциал, и мы заинтересованы в их развитии на 

новом этапе сотрудничества», – отметил мэр Новосибир-

ска В.Городецкий. 

— Полезная деятельность – средство от пагубных при-

вычек 

Важным компонентом профилактики употребления нар-

котических веществ остается занятость подростков. По-

ложительный опыт работы активистов территориального 

общественного самоуправления Новосибирска в этом на-

правлении планируется тиражировать и дальше. Вопрос 

пропаганды здорового образа жизни и работа органов 

ТОС с детьми и подростками по месту жительства были 

рассмотрены на заседании городской антинаркотической 

комиссии под председательством заместителя мэра Ново-

сибирска Сергея Нелюбова. Дети и подростки активно 

привлекаются к участию в различных конкурсах и спор-

тивных соревнованиях. На микрорайонах работают инст-

рукторы по спорту МБУ «Спортивный город» (120 чел.), 

дворовые тренеры. Традиционными стали летние и зим-

ние спартакиады «Новосибирский двор – спортивный 

двор», спортивно-массовые праздники по месту житель-
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ства, посвященные Дню города, Дню защиты детей, Дню 

физкультурника, Дню знаний, Новосибирскому дню сосе-

дей и др. В различных видах спорта участвуют более 450 

дворовых команд. Только в 1 квартале 2013 года советами 

ТОС проведено уже 426 спортивных мероприятий в мик-

рорайонах. Кроме того, общественники совместно с ад-

министрациями районов, управлением физической куль-

туры строят новые спортивные площадки, приводят в по-

рядок заброшенные. Так, в 2012 году было оборудовано 

182 спортивных и 216 детских площадок. Профилактиче-

ская работа в микрорайонах включает в себя выступления 

на родительских собраниях с привлечением специали-

стов-наркологов, проведение для подростков культурно-

массовых мероприятий, на которых с педагогами, врача-

ми, психологами обсуждается тема наркомании (видео-

лекция «Умей сказать нет», показ фильмов «Мое отноше-

ние к наркотикам», «Шаг в никуда – размышление», «Я 

сильный, я смогу сказать – нет!» и т.д). Проведены акции 

«Нет наркотикам», «Брось сигарету, возьми конфету». 

Также ТОС города сотрудничают с участковыми уполно-

моченными полиции и инспекторами по делам несовер-

шеннолетних по профилактике правонарушений, нарко-

мании, токсикомании: проводятся индивидуальные бесе-

ды с родителями «трудных» подростков, организуются 

совместные рейды с участковыми по местам концентра-

ции подростковых групп, по киоскам розничной торгов-

ли, рынкам с целью выявления сбыта наркотических 

средств. В дальнейшем планируется активизировать рабо-

ту МБУ «Спортивный город» по привлечению дворовых 

тренеров и проведению спортивных мероприятий с ис-

пользованием дворовых спортивных площадок. Кроме 

того, активисты ТОС станут обязательными участниками 

педагогических, попечительских советов общеобразова-

тельных учреждений по вопросам профилактики нарко-

мании, токсикомании, правонарушений несовершенно-

летних. Чем больше наши дети будут заняты в кружках и 

секциях, участвовать в спортивных мероприятиях, тем 

меньше соблазнов попробовать «дурь», – отметила пред-

седатель совета ТОС «Депутатский» Железнодорожного 

района Надежда Смирнова. – Мы, жители, соседи, не 

должны оставаться равнодушными в воспитании детей, 

потому что они – наше будущее». На заседании также 

шла речь о деятельности негосударственных объединений 

по реабилитации лиц, страдающих от наркотической за-

висимости. В 2011 году Управление Федеральной службы 

Российской Федерации по контролю за оборотом нарко-

тиков по Новосибирской области предложило объединить 

негосударственные центры, имеющие положительную 

практику работы с зависимыми людьми и прозрачные 

программы социальной реабилитации. В результате в ян-

варе 2012 года создана региональная ассоциация реабили-

тационных центров «Содружество», в состав которой во-

шли 6 организаций, действующих в рамках законодатель-

ства. Совместно с Городским центром образования и здо-

ровья «Магистр» ассоциацией будет разработан единый 

стандарт курсов по подготовке и повышению квалифика-

ции работников негосударственных центров в сфере реа-

билитации лиц, потребляющих наркотики. Кроме того, 

комиссия утвердила план мероприятий, направленных на 

профилактику употребления ПАВ воспитанниками дет-

ских домов Новосибирска, в рамках которого будут про-

ведены групповые и индивидуальные занятия, беседы, 

консультирование, тренинги, спортивные соревнования, 

конкурс детского творчества «Плакаты о здоровом образе 

жизни», акция «Десант здоровья» и др. 

— Жалобы потребителей решают в досудебном порядке 

По итогам работы органов местного самоуправления Но-

восибирска по защите прав потребителей за 1 квартал 

2013 года горожанам за некачественно оказанные услуги 

и проданные с недостатками товары возвращено в досу-

дебном порядке более 6,6 млн руб. Деятельность отдела 

по защите прав потребителей департамента по социаль-

ной политике мэрии и соответствующих специалистов 

районных администраций направлена на оказание прак-

тической помощи в восстановлении нарушенных прав 

потребителям, пострадавшим от недобросовестной дея-

тельности на потребительском рынке продавцов, испол-

нителей работ и услуг, предприятий-изготовителей. Рабо-

та с населением ведется на безвозмездной основе. За 1 

квартал текущего года помощь специалистов потребова-

лась 6538 жителям города. Из них 1475 человек обрати-

лись с жалобами и заявлениями по качеству товаров и 

услуг, 5063 – получили устные консультации. Наиболь-

шее количество жалоб и заявлений граждан выявлены в 

сфере торговли, бытового обслуживания, коммунальных 

и финансовых услуг, а также в изготовлении и установке 

окон, дверей, мебели и др. Из всего количества обраще-

ний, поступивших в службу по защите прав потребителей, 

95% решены в досудебном порядке. При этом согласно 

действующим положениям Закона РФ «О защите прав 

потребителей» горожанам возвращено за некачественно 

оказанные услуги и проданные с недостатками товары 6 

млн 607 тыс. руб. Кроме того, специалисты оказали по-

мощь потребителям в составлении 125 исковых заявле-

ний. 

Омская область 

— Игорь Зуга: участие общественности в местном са-

моуправлении необходимо 

На заседании регионального совета Омского отделения 

Всероссийского совета местного самоуправления (ВСМС) 

член Совета Федерации от Омской области И.Зуга заявил 

о том, что необходимо обеспечить активное участие об-

щественности в процессах местного самоуправления. Об 

этом сообщили в пресс-службе верхней палаты парламен-

та. В ходе мероприятия было принято решение о создании 

местного отделения этой организации в Калачинске. 

«Создание отделений организации в районах области по-

зволит муниципальному сообществу активнее участво-

вать в принятии ключевых решений в социально-

экономической жизни региона, страны», – подчеркнул 

сенатор, возглавляющий омскую организацию ВСМС. По 

его словам, очень важно, чтобы в каждом населенном 

пункте Омской области работа органов местного само-

управления была направлена на повышение качества 

жизни людей, решение насущных проблем. «А это невоз-

можно без самого широкого участия представителей об-

щественности». В этом году 21 апреля впервые отмечался 

День местного самоуправления. Как отметил И.Зуга, по-

явление этого праздника – признание роли граждан в ре-

шении многих вопросов на местном уровне – от опреде-

ления порядка выборов муниципальных органов власти 

до создания клубов ВСМС. «Именно в ваших руках бу-

дущее региона и страны. Активная позиция способна из-

менить ситуацию в лучшую сторону. Вы сами смогли в 

этом убедиться за время работы с Омским отделением 

ВСМС». Сенатор отметил, что вопросам местного само-

управления на федеральном уровне уделяется особое 

внимание. О необходимости вовлечения муниципального 

сообщества в процесс принятия ключевых решений гово-
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рил президент РФ в послании Федеральному собранию. 

ВСМС призван наладить диалог общества с властью. 

Омск 

— Администрация города внесет предложения по разви-

тию системы местного самоуправления 

Федеральные власти заявили о выделении в ближайшее 

время одного триллиона рублей на решение первоочеред-

ных задач российских муниципалитетов. Горадминистра-

ция планирует разработать конкретные предложения по 

созданию механизма поддержки системы местного само-

управления. Мэр Омска Вячеслав Двораковский проком-

ментировал итоги своей рабочей командировки в Москву. 

Градоначальник выступил с докладом в Совете Федера-

ции и принял участие во Всероссийском совещании орга-

нов местного самоуправления, прошедшем в Государст-

венной Думе. В верхней палате российского парламента 

он выступил на совместном заседании Совета при пред-

седателе Совета Федерации по местному самоуправлению 

и Общероссийского конгресса муниципальных образова-

ний. Тема заседания — «Подготовка муниципальных кад-

ров: состояние и перспективы». В.Двораковский расска-

зал о созданной в Омске при поддержке органов местного 

самоуправления системе повышения правовой грамотно-

сти горожан, в том числе в сфере жилищно-

коммунального хозяйства. «Омск имеет достаточно хо-

рошие позиции в плане подготовки кадров. В частности, 

работники администрации участвуют в правовой подго-

товке горожан. У нас есть и «Школа управдома» и другие 

структуры, в том числе при высших учебных заведениях. 

По нашему мнению, нужно вести разговор не только о 

профессиональной подготовке муниципальных служа-

щих, но и об их морально психологической готовности 

работать с людьми», — прокомментировал 

В.Двораковский. Мэр Омска рассказал и о первых итогах 

Всероссийского совещания органов местного самоуправ-

ления, прошедшего в Государственной Думе. «Заседание 

было посвящено Дню местного самоуправления. Многие 

муниципальные образования обращаются в федеральный 

центр по проблемам межбюджетных отношений, органи-

зации капитального ремонта. Кое-что для решения этих 

проблем сделано, что-то, очевидно, будет реализовано в 

ближайшее время: есть предложения по увеличению в 

пользу местных бюджетов доли дохода от налога на при-

быль и налога на доходы физических лиц. По поручению 

Президента РФ Владимира Путина было сообщено, что 

правительство для решения проблем местного самоуправ-

ления выделит триллион рублей. Механизм скоро появит-

ся. И мы будем работать, чтобы этот механизм появился с 

учетом тех нужд, которые имеются на нашей территории 

— в городе Омске», — отметил В.Двораковский. 

— В городе создан экспертный общественный совет по 

делам национальностей и религии 

В состав экспертного совета вошли представители науч-

ной общественности и правоохранительных органов Ом-

ска, подчеркнули в департаменте общественных отноше-

ний и социальной политики администрации города. Как 

планируется, члены экспертного совета будут участвовать 

в процессе подготовки и реализации правовых актов му-

ниципалитета в сфере взаимодействия с национально-

культурными и религиозными объединениями; монито-

ринге, анализе и оценке происходящих процессов; прове-

дении профессиональных консультаций и изучении про-

блемных вопросов. На первом заседании экспертного со-

вета будет рассмотрен вопрос «О ситуации в сфере этно-

конфессиональных отношений в городе Омске». С докла-

дом выступит доцент кафедры философии Омского госу-

дарственного университета имени Достоевкого, кандидат 

философских наук Тадэуш Мильчарек. Также на заседа-

нии планируется обсудить и утвердить план работы экс-

пертного совета на 2013 год. 

— Должностные лица администрации города получили 

электронные подписи 

Это важный шаг по переводу документооборота между 

администрацией города и областным правительством в 

цифровой формат. 51 должностное лицо администрации 

Омска получили право электронной подписи при осуще-

ствлении юридически значимого электронного докумен-

тооборота между органами региональной исполнительной 

власти и муниципалитетом. Распоряжение об этом уже 

подписано. Это решение – важный этап по переходу на 

цифровой (в противовес традиционному бумажному) об-

мен документами между структурами городской админи-

страции и областного правительства. В администрации 

Омска рассчитывают к 2015 году не менее 70% докумен-

тов готовить только в электронном виде. Это позволит 

кардинально повысить эффективность работы муници-

пальных органов власти, в том числе увеличить оператив-

ность рассмотрения обращений граждан. «Совершенство-

вание системы документооборота тесно связано с совер-

шенствованием системы управления и является серьез-

ным резервом в нашей деятельности», — подчеркивает 

мэр города Вячеслав Двораковский. 

— Омские улицы станут более удобными для велосипеди-

стов 

Администрация города анонсировала специальную про-

грамму по строительству велодорожек. Администрация 

Омска планирует создать режим наибольшего благопри-

ятствования для велосипедистов на городских улицах. О 

том, как это планируется сделать, рассказал директор де-

партамента по делам молодежи, физической культуры и 

спорта Михаил Расин. По его словам, мэром Омска Вяче-

славом Двораковским принято решение, согласно кото-

рому на всех вновь строящихся крупных автомобильных 

дорогах будет предусмотрена специальная полоса, пред-

назначенная для движения велосипедистов. В настоящее 

время подобное предложение прорабатывается для уже 

существующих магистралей. «Мы бы хотели, чтобы уже в 

этом году велосипедисты смогли спокойно добираться из 

городка Нефтяников в район железнодорожного вокзала, 

из центра — в Чкаловский поселок, а также в район тор-

гового комплекса «Мега», — пояснил М.Расин. 

— Число обращений граждан посчитали в администра-

ции 

В результате электронного учета и регистрации обраще-

ний граждан, адресованных в администрацию города в 

2012 году, зарегистрировано 19 476 устных и письменных 

обращений, в которых поставлено более 21 тысячи вопро-

сов, на 17 апреля 2013 года — уже поступило 5090 обра-

щений, это более 6 тысяч вопросов. Эти данные на аппа-

ратном совещании у мэра Омска представила начальник 

управления по работе с обращениями граждан Наталья 

Лошаченко. Она отметила: «Анализ зарегистрированных 

обращений показывает, что наиболее удобным и востре-

бованным видом для граждан являются письменные об-

ращения, которые составляют более 60% от общего числа 

обращений. Всѐ активнее омичи осваивают Интернет. 

Письменные обращения через интерактивную страницу 

«Обращения граждан» официального сайта администра-
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ции города Омска в 2013 оставили 1934 человек. Ответы 

направляются на электронную почту, с которой пришло 

письмо». Традиционно пользуется популярностью «Теле-

фон доверия Мэра города Омска». В первую очередь, из-

за оперативности реагирования — срок рассмотрения 15 

дней. Услугами «Телефона доверия Мэра города Омска» в 

течение 2012 года воспользовались 3604 омича, что со-

ставило 18,5% от общего числа зарегистрированных об-

ращений в управлении по работе с обращениями граждан, 

в 2013 году — 886. Наталья Лошаченко предложила усо-

вершенствовать систему обратной связи, когда результат 

реагирования на обращение узнается у заявителя, вплоть 

до выезда на место при необходимости, чтобы этот опыт 

был введен и для личных приемов руководителей депар-

таментов и для обращений в структурные подразделения. 

Это, по словам начальника управления обращений граж-

дан, позволит сократить число повторных жалоб. На ап-

паратном совещании были озвучены следующие цифры: 

60% обратившихся омичей (11636 граждан) получили 

квалифицированные разъяснения на поставленные вопро-

сы; 20% обращений (3866 заявлений, предложений, жа-

лоб) разрешены положительно; 19% обращений (3754) 

требовали более детальной проработки и поставлены на 

дополнительный контроль; 1% обращений (220) направ-

лен в администрацию гражданами не по компетенции 

обозначенных вопросов и был переадресован. 

В.Двораковский отметил: «Приведенные данные 2013 

года наглядно демонстрируют нагрузку на специалистов 

структурных подразделений и увеличение количества 

обращений. Давайте мы проанализируем данные и попро-

буем профилактировать жалобы. Например, 60% обра-

тившихся нуждались в консультации, значит, нужно да-

вать информацию людям через СМИ, КТОСы еще боль-

ше. Тогда и омичам будет удобнее, и мы избежим лишне-

го бумагооборота». Если рассматривать тематику обра-

щений, то она, по словам Натальи Лошаченко, выглядит 

следующим образом: жилищно-коммунальная сфера — 

10 620 обращений; вопросы экономики — 6000; социаль-

ная сфера — 3577. Регистрации и рассмотрению подлежат 

устные и письменные обращения, принятые во время 

личных приемов граждан руководителями администрации 

города, руководителями структурных подразделений, по-

данные во время встреч с населением, озвученные по 

«Телефону доверия мэра города Омска», в ходе телепере-

дач, прямых телефонных линий, направленные по почте, 

через сеть Интернет, переданные гражданами лично в 

управление по работе с обращениями граждан админист-

рации Омска, доставленные в почтовые ящики, установ-

ленные в фойе зданий администрации города и структур-

ных подразделений. 

Пензенская область 

— Иван Белозерцев предложил изменить порядок оплаты 

за пользование лифтами 

Председатель Законодательного собрания Пензенской 

области И.Белозерцев предложил на федеральном уровне 

пересмотреть порядок оплаты за пользование лифтами в 

жилых многоквартирных домах. Соответствующее пред-

ложение спикер областного парламента озвучил на засе-

дании комиссии Совета законодателей РФ по делам феде-

рации, региональной политике и местному самоуправле-

нию, которое состоялось в Москве. Выступая перед чле-

нами Совета Федерации, депутатами Госдумы и коллега-

ми из региональных парламентов, И.Белозерцев обратил-

ся с просьбой поддержать инициативу Законодательного 

собрания Пензенской области о пересмотре механизма 

определения размера платы за оказание коммунальных 

услуг, в том числе за пользование лифтом не с учетом 

площади занимаемого жилого помещения, а количества 

проживающих. Спикер регионального парламента также 

предложил отменить плату за пользование лифтом для 

жителей первых этажей многоквартирных домов. «Дейст-

вующие федеральные законы и принятые в соответствии с 

ними нормативные правовые акты правительства Россий-

ской Федерации предусматривают определение размера 

платы за отдельные виды коммунальных услуг, за содер-

жание и ремонт жилого помещения, лифтового хозяйства 

в зависимости от занимаемой гражданами общей площади 

жилого помещения. Такой порядок вызывает многочис-

ленные нарекания граждан при расчете платы за лифт, 

поскольку люди им пользуются вне зависимости от пло-

щади занимаемого помещения», — сказал он. Кроме того, 

Иван Белозерцев в своем выступлении высказал общее 

мнение парламентариев Приволжского федерального ок-

руга о том, что в пересмотре нуждаются законы, регла-

ментирующие объем и механизм делегирования полномо-

чий различных уровней публичной власти. По его словам, 

в первую очередь в доработке нуждаются Жилищный, 

Земельный, Градостроительный и Налоговый кодексы 

Российской Федерации в той части, где они регламенти-

руют правоотношения органов местного самоуправления. 

Комиссия по делам федерации, региональной политике и 

местному самоуправлении является постоянно дейст-

вующим органом Совета законодателей РФ при Феде-

ральном Собрании Российской Федерации. В задачи ко-

миссии входит обобщение практики применения феде-

рального законодательства, законодательства субъектов 

РФ по вопросам разграничения полномочий между феде-

ральными органами государственной власти, органами 

госвласти регионов и местного самоуправления. 

Псковская область 

Псков 

— Глава города обсудил с управляющими компаниями 

вопросы уборки дворовых территорий 

Глава города Пскова провѐл рабочее совещание с руково-

дителями управляющих компаний. В заседании приняли 

участие заместители Главы города Наталия Соколова и 

Александр Копылов, заместитель начальника Управления 

городского хозяйства Сергей Минченков, директор ООО 

«АСПО» Андрей Лукьянов, а также представители пред-

приятий «Псковские тепловые сети», «Горводоканал», 

«Жилищный трест» и «Расчѐтно-кассовый центр». В ходе 

совещания собравшиеся обсудили ряд насущных вопро-

сов, в том числе оценили ход месячника по уборке города, 

подвели промежуточные итоги результатов работы по 

подготовке заявки Пскова на участие в региональной ад-

ресной программе по замене лифтового оборудования на 

2013-2015 годы. Руководители управляющих компаний 

также доложили о проводимых мероприятиях по завер-

шению отопительного сезона и определили задачи по 

подготовке жилого фонда к эксплуатации в зимний пери-

од 2013-2014 года. Подводя промежуточные итоги работ 

по уборке города от мусора, заместитель Главы города 

Пскова Александр Копылов отметил улучшения этой дея-

тельности со стороны управляющих компаний. Он также 

напомнил, что за первый квартал текущего года за ненад-

лежащую работу по вывозу твѐрдых бытовых отходов 

выписано 700 протоколов в адрес управляющих компаний 

и 19 – в адрес остальных предприятий. А.Копылов также 
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поставил вопрос об увеличении размера штрафов для фи-

зических и юридических лиц за захламление мусором 

городских территорий и предложил обратиться с данной 

инициативой в Псковской областное Собрание. Как было 

отмечено в ходе совещания, большая часть проблем, ка-

сающихся уборки, возникает из-за того, что в городе тре-

буется усилить и четко разграничить территории Пскова 

по зонам ответственности, включающими ответствен-

ность управляющих компаний и субъектов предпринима-

тельства. Представители управляющих компаний попро-

сили специалистов Управления по градостроительной 

деятельности Администрации города Пскова направить в 

каждую управляющую компанию пакет документов, чѐт-

ко определяющих кадастровые границы участков, что 

позволит исключить разногласия между управляющими 

компаниями в плане ответственности за «спорные» участ-

ки. Глава города также сообщил участникам встречи, что 

на данный момент в муниципалитете прорабатывается 

вопрос о финансовой поддержке управляющих кампаний 

в части капитального ремонта жилого фонда. Так, на ре-

монт домов с большой степенью износа могут быть выде-

лены бюджетные субсидии. Между тем, вопросы по ре-

монту жилого фонда с минимальным процентом износа 

управляющие компании будут обязаны решать самостоя-

тельно. Ряд представителей управляющих компаний вы-

сказали мнение о несовершенстве существующей модели 

по организации сбора и вывоза мусора из общедомовых 

территорий и поинтересовались, планируется ли увели-

чить плату за дополнительные работы по вывозу отходов. 

И.Цецерский отметил, что специалисты Администрации 

города Пскова на данный момент проводят работу по пе-

ресмотру существующего законодательства, регламенти-

рующее деятельность в данной сфере. Как пояснил Глава 

города, нужно однозначно определить графики вывоза 

мусора, чѐтко распределить обязанности для всех физиче-

ских и юридических лиц, установить конкретные сроки 

по так называемому санитарному времени, основательно 

продумать и определить механизм использования воз-

можностей ООО «АСПО» для проведения более качест-

венной работы по вывозу мусора из города. Присутство-

вавший на встрече директор ООО «АСПО» А.Лукьянов в 

очередной раз заметил, что большинство жителей частно-

го сектора всячески уклоняются от заключения договоров 

на вывоз мусора. В свою очередь, Глава города предло-

жил рассмотреть вариант, по которому муниципалитет 

снизит ставку земельного налога для тех жителей частно-

го сектора, которые заключат соответствующие договоры. 

В завершение встречи И.Цецерский призвал руководите-

лей управляющих компаний ответственно отнестись к 

выполнению обязанностей по уборке подведомственных 

дворовых территорий и рекомендовал организовать де-

журства, чтобы поддерживать дворы в чистоте в период 

майских праздников. График дежурств управляющим 

компаниям рекомендовано направить в ЕДДС и в Управ-

ление городского хозяйства. 

Рязанская область 

Рязань 

— Виталий Артемов отчитался о работе администра-

ции города за 2012 год 

Глава администрации Рязани В.Артемов на заседании 

Рязанской городской Думы выступил перед депутатами с 

докладом о результатах деятельности городской админи-

страции в 2012 году. В заседании приняли участие губер-

натор Рязанской области Олег Ковалев, депутаты город-

ской Думы, руководители структурных подразделений 

администрации, представители общественности. 

В.Артемов рассказал об основных социально-

экономических показателях города Рязани по итогам 2012 

года. По состоянию на 1 января 2013 года численность 

жителей города Рязани составила 528 тысяч человек и 

увеличилась по сравнению с прошлым годом на 2 тысячи 

за счет увеличения рождаемости и положительного ми-

грационного прироста. В 2012 году объем инвестиций на 

развитие экономики и социальной сферы составил более 

33 млрд. рублей, что на 10% выше уровня 2011 года. По 

абсолютному значению данного показателя Рязань уже 

второй год подряд занимает 6-е место в ЦФО, уступая 

лишь признанным индустриальным лидерам – Воронежу, 

Белгороду, Калуге, Ярославлю и Липецку. Объем отгру-

женных товаров собственного производства, выполнен-

ных работ и услуг составил 138 млрд. рублей. По данному 

показателю, в расчете на одного жителя, Рязань занимает 

4-е место из 16-ти городов ЦФО. Среднемесячная зара-

ботная плата выросла на 14% и превысила 24 тыс. руб. А 

уровень безработицы на конец 2012 года составил три 

десятых процента от трудоспособного населения. «Это 

самый низкий показатель по ЦФО», – отметил глава ад-

министрации. Что касается исполнения бюджета, то до-

ходы в 2012 году составили 7 млрд 300 млн руб. Расходы 

бюджета – 7 млрд 400 млн руб., а дефицит – 63 млн руб. 

или 1,3% к собственным доходам бюджета. При этом 

бюджет остается социально-ориентированным – на обра-

зование, культуру, спорт и социальную политику израс-

ходовано 4 млрд 600 млн руб., или 63% от общего коли-

чества расходов. В своем докладе В.Артемов подробно 

остановился на итогах деятельности администрации горо-

да Рязани, в рамках приоритетных направлений деятель-

ности. Так, по итогам 2012 года на территории города 

введено в эксплуатацию 352 тыс. кв. м жилья, рост соста-

вил более 8%. По программам переселения граждан из 

аварийного жилищного фонда в 2012 году расселено 17 

домов (156 квартир). Уже в текущем году начнется реали-

зация мероприятий новой целевой программы переселе-

ния из аварийного жилья на 2013-2015 годы. По програм-

ме планируется расселение 77 аварийных домов с объе-

мом финансирования из областного бюджета 659,4 млн 

руб. Кроме того, в планах администрации города в сфере 

строительства на 2013 год ввести 380 тыс. кв. м жилья, 

выйти на новый уровень взаимоотношений с застройщи-

ками в части совместного строительства объектов комму-

нальной инфраструктуры и социальной сферы при освое-

нии новых микрорайонов в Канищево, утвердить проект 

охранных зон города и приступить к реализации проекта 

по расширению границ Рязани. Особое внимание в докла-

де главы администрации было уделено вопросам благоус-

тройства и дорожного хозяйства. «Администрацией горо-

да в 2012 году было принято кардинальное решение по 

изменению самого подхода к организации этого комплек-

са работ, – подчеркнул в своем выступлении Виталий Ар-

темов. – Инициированы процедуры по ликвидации ряда 

муниципальных предприятий в сфере благоустройства с 

передачей их функций, имущества и персонала в муници-

пальное бюджетное учреждение «Дирекция благоустрой-

ства города». Эффект от принятого решения уже заме-

тен». Глава администрации предложил объявить 2014 год 

Годом благоустройства города, с целью добиться качест-

венных сдвигов в данной области. Для решения перво-

очередных задач в сфере дорожного хозяйства в 2012 году 

в Рязани был создан дорожный фонд. В рамках долго-
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срочной целевой программы «Дорожное хозяйство города 

Рязани», из бюджетов всех уровней в 2012 году было на-

правлено 365 млн руб. Рост финансирования по сравне-

нию с 2011 годом составил 157%. Это позволило провести 

работы по капитальному ремонту муниципальных дорог 

на 19 участках улично-дорожной сети общей протяжен-

ностью 16,9 км, выполнить текущий ремонт асфальтобе-

тонного покрытия улиц города общей площадью 32,5 тыс. 

кв. м; провести ремонт асфальтобетонного покрытия 

«картами» на общей площади 61,2 тыс. кв. м по 21-й ули-

це города. Что касается планов на текущий год, то на ос-

новании компьютерного моделирования транспортной 

инфраструктуры города администрацией совместно с ре-

гиональным министерством транспорта составлен пере-

чень улиц, требующих первоочередного ремонта. Ремонт 

планируется производить в два этапа. Подробно в своем 

выступлении перед депутатами В.Артемов рассмотрел 

вопрос расширения сети дошкольных образовательных 

учреждений. Всего в 2012 году дополнительно было от-

крыто 400 мест. «Несмотря на явные положительные тен-

денции в развитии системы дошкольного образования, 

очередь в детские сады остается, – отметил глав админи-

страции. – Наша цель – в ближайшие два года создать 

1500 дополнительных мест в дошкольных учреждениях 

города Рязани. Эта задача может быть решена только за 

счет строительства новых детских садов, и реконструкции 

действующих. Поэтому в бюджете города на 2013 год 

объем финансирования на эти цели был увеличен почти в 

2 раза и составляет 155 млн руб.». Создан задел по строи-

тельству и реконструкции детских садов и на 2014 год. 

Строительство и реконструкция запланированных на 2014 

год дошкольных образовательных учреждениях даст го-

роду еще дополнительно 900 мест. Глава региона Олег 

Ковалев выразил готовность оказать поддержку городу в 

вопросе увеличения количества мест в детских садах и 

привлечь дополнительное финансирование на осуществ-

ление запланированных городом мероприятий по строи-

тельству и реконструкции дошкольных учреждений. Гу-

бернатор области О.Ковалев отметил положительную 

динамику развития областного центра по итогам 2012 

года, а также то, что работа городской власти стала более 

эффективной. «Сделано немало, однако хочу подчерк-

нуть, что в городе созданы только предпосылки к пози-

тивному развитию. Для того, чтобы люди увидели и по-

чувствовали позитивные изменения к лучшему админист-

рации и городской думе предстоит напряженная систем-

ная работа», – подчеркнул губернатор. 

Самарская область 

Самара 

— Готовятся поправки в устав города по статьям о го-

родской думе и отзыву депутатов 

В Самаре готовятся поправки в устав города по статьям о 

городской думе и отзыву депутатов. Изменения вносятся 

в связи с протестом прокурора на п. 8 ст. 13 устава (голо-

сование по отзыву депутата, главы г.о. Самара, голосова-

ние по вопросам изменения границ г.о. Самара, преобра-

зования г.о. Самара). Как следует из проекта решения 

думы, условием назначения голосования по отзыву депу-

тата думы и главы города является поддержка инициати-

вы по отзыву не менее чем десятой частью избирателей, 

зарегистрированных в избирательном округе. В новой 

редакции ст. 23 устава (Дума г.о. Самара) предполагается 

дополнить двумя подпунктами. По их смыслу полномо-

чия депутата гордумы, осуществляющего свои полномо-

чия на постоянной основе, могут быть прекращены дос-

рочно в случае несоблюдения ограничений, установлен-

ных ФЗ «Об общих принципах организации местного са-

моуправления в РФ». Решение думы о досрочном пре-

кращении полномочий должно быть принято не позднее 

чем через 30 дней с момента появления соответствующе-

го основания, а если это основание появилось в период 

между сессиями, то не позднее чем через 3 месяца. Из 

федерального закона следует, что основаниями для отзы-

ва депутата могут служить только его конкретные проти-

воправные решения, действия или бездействие в случае 

их подтверждения в судебном порядке. 

Свердловская область 

— Яков Силин: успешное развитие региона прямо зависит 

от того, какие программы роста реализуются в муници-

палитетах 

«День местного самоуправления мы отмечаем как празд-

ник зрелой российской государственности, как признание 

заслуг муниципальных органов власти в важнейших про-

цессах обустройства России, повышения качества жизни 

россиян», – сказал вице-губернатор – руководитель адми-

нистрации губернатора Свердловской области Я.Силин на 

праздничном собрании, посвященном Дню местного са-

моуправления, которое состоялось в Екатеринбургском 

театре Эстрады. День местного самоуправления, учреж-

денный Указом Президента России, отмечается впервые в 

нашей стране, но отечественная история развития местно-

го самоуправления насчитывает более двух веков, а еѐ 

начало ведет к 1785 году. В то время российская императ-

рица Екатерина Вторая подписала «Грамоту на права и 

выгоды городам Российской империи», или иначе «Жало-

ванную грамоту городам». В соответствии с этой Грамо-

той закреплялась сословная структура горожан, вводилась 

система органов городского самоуправления, определя-

лись выборные должности. Выступая перед собравшими-

ся, Я.Силин напомнил, что в соответствии с законом в 

Свердловской области образовано 94 муниципальных 

образования, в их числе 68 городских округов, 5 муници-

пальных районов, 5 городских поселений и 16 сельских 

поселений. Муниципальная власть – важнейшее звено в 

вертикали власти, в реалиях которой существует совре-

менная Россия. «Система взаимоотношений, складываю-

щаяся между органами региональной и муниципальной 

власти, имеет ключевое значение для развития Свердлов-

ской области. Ведь когда есть взаимопонимание и жела-

ние выстроить конструктивное партнерство, выигрывают 

все: область, муниципалитеты, а самое главное – люди», – 

подчеркнул вице-губернатор. По его словам, в нашей об-

ласти было принято решение провести День местного 

самоуправления как цикл мероприятий, ориентированных 

на людей, на жителей муниципальных образований, на 

решение тех проблем, что больше всего волнуют сегодня 

уральцев. Именно поэтому специальными наградами от-

мечены те муниципалитеты, где реализуются наиболее 

интересные, перспективные, полезные жителям проекты, 

повышается инвестиционная привлекательность террито-

рий, улучшается их благоустройство, растет профессио-

нальный уровень муниципальных служащих. Так, Благо-

дарственные письма губернатора Свердловской области 

«За самое благоустроенное муниципальное образование» 

вручены следующим муниципалитетам: Каменску-

Уральскому, Качканарскому и Рефтинскому городским 

округам, ЗАТО Свободный. По данным вице-губернатора, 

муниципальные образования, входящие в состав области, 
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можно условно разделить на несколько групп. Есть тер-

ритории роста, есть территории стабильного развития, 

значительная группа муниципалитетов относится к терри-

ториям потенциального развития. Инвестиционная поли-

тика Свердловской области ориентирована на обеспече-

ние высоких темпов социально-экономического развития 

территорий роста и стабильного развития. «В более сла-

бых в смысле инвестиционной привлекательности муни-

ципалитетах мы помогаем создать инвестиционные ин-

фраструктуры и определить факторы, способные стать 

точками роста», – отметил Я.Силин. К таким точкам роста 

относятся, например, создание особой экономической 

зоны на территории Верхнесалдинского городского окру-

га, создание трубного кластера на площадке «Синарского 

трубного завода» в Каменске-Уральском, химического 

парка и химического кластера в Нижнем Тагиле, создание 

Уральского фармацевтического кластера и ряд других 

проектов. Одна из таких «точек роста» – решение Россий-

ской Федерации доверить Екатеринбургу право прово-

дить матчи Чемпионата мира по футболу в 2018 году и 

участвовать в конкурсе на проведение Всемирной уни-

версальной выставки «Эскпо-2020». Применительно к 

Екатеринбургу – город станет более чистым, благоустро-

енным, мобильным, более современным и удобным для 

жителей и гостей. Уже начала действовать программа 

«Столица», в ее рамках из областного бюджета в 2013-

2016 годах в виде субсидий Екатеринбургу будет выделе-

но более 13 млрд руб., в том числе около 4 млрд – в 2013 

году. «Успешное развитие Свердловской области прямо 

зависит от того, что происходит в муниципалитетах, ка-

кие программы роста реализуются в каждом городском 

округе, муниципальном районе, городском или сельском 

поселении», – подчеркнул Я.Силин, добавив, что каждый 

из 94 муниципалитетов – это значимая частица, форми-

рующая современный облик Свердловской области, одно-

го из крупнейших регионов России. В День местного са-

моуправления вице-губернатор пожелал всем представи-

телям муниципалитетов крепкого здоровья, благополу-

чия, удачи, реализации составленных планов на благо 

жителей нашей области. 

Екатеринбург 

— Цены на проезд снизят уже в июне 

Вице-мэр Екатеринбурга Александр Высокинский в ходе 

пресс-конференции пообещал снижение цен на проезд в 

общественном транспорте для всех категорий граждан в 

среднем на 2 руб. Стоит уточнить, что стоимость будет 

снижена только для тех пассажиров, которые пользуются 

Е-Картой. Произойдет это уже в июне. «По электронному 

кошельку проезд для граждан будет снижен до 21 руб., 

для студентов – до 20 руб., а для школьников – до 19 руб. 

Также подешевеют и тарифы для граждан, которые рабо-

тают по принципу: чем больше ездишь, тем дешевле. Мы 

снизили с 430 до 410 руб. тариф на 20 поездок и с 850 до 

800 руб. тариф на 40 поездок», – пояснил председатель 

комитета по транспорту администрации Екатеринбурга 

Алексей Курлыков. А.Высокинский добавил, что соответ-

ствующие документы по снижению стоимости проезда по 

Е-Карте в скором времени будут направлены в РЭК. 

Представители мэрии не преминули напомнить о том, что 

себестоимость обслуживания в настоящее время гораздо 

выше цены на билеты. Для того чтобы покрыть все расхо-

ды билеты на общественный транспорт должны стоить 

26-28 руб. 

Смоленская область 

Смоленск 

— В городе штрафуют расклейщиков объявлений 

С 9 по 26 апреля сотрудники городского отдела админи-

стративно-технической инспекции составили 13 протоко-

лов об административном правонарушении. В каждом из 

них шла речь о расклейке объявлений с нарушением по-

рядка, установленного органами местного самоуправле-

ния, то есть на остановках общественного транспорта, 

стенах домов, памятниках и других объектах на террито-

риях общего пользования. Кроме того, совместно с отде-

лом торговли администрации Промышленного района 

сотрудники городского отдела административно-

технической инспекции провели рейд по выявлению тор-

говли в не предназначенных для этого местах. По итогам 

рейда к административной ответственности привлечены 

четыре человека. Еще 12 протоколов проверяющие соста-

вили за размещение рекламных и информационных кон-

струкций без разрешения, сообщает комитет по информа-

ционной политике администрации города Смоленска. 

Тамбовская область 

— Лучшие тамбовские муниципалитеты получат гранты 

Глава администрации Тамбовской области Олег Бетин 

подписал постановление «Об оценке эффективности дея-

тельности органов местного самоуправления городских 

округов и муниципальных районов». Согласно докумен-

ту, семь лучших муниципалитетов получат гранты, кото-

рые смогут направить на финансирование социально зна-

чимых мероприятий, сообщили в областном управлении 

пресс-службы и информации. Этот документ издан во 

исполнение указа президента от 28 апреля 2008 года «Об 

оценке эффективности деятельности органов местного 

самоуправления городских округов и муниципальных 

районов». В Тамбовской области уже не первый год по-

ощряются муниципалитеты, имеющие положительную 

динамику по стратегическим направлениям развития. Со-

гласно подписанному постановлению, в текущем году 

расчет комплексной оценки эффективности деятельности 

городским округам и муниципальным районам будет 

произведен в срок до 1 июля. Работа органов самоуправ-

ления будет оцениваться по ряду показателей. В их числе 

– данные по экономическому развитию, инвестиционной 

привлекательности, жилищно-коммунальному хозяйству, 

доступности и качеству жилья, доходам населения, здра-

воохранению, образованию, физкультуре и спорту. Кроме 

того, анализу подвергнется доля неэффективных расходов 

муниципальных бюджетов. По мнению экспертов, такой 

ежегодный мониторинг усиливает открытость деятельно-

сти органов местного самоуправления и стимулирует их в 

плане развития территорий по всем направлениям. При-

мечательно, что система оценок опирается не только на 

статистические данные. Учитывается и общественное 

мнение. Для этого в населенных пунктах Тамбовщины 

проводятся социологические опросы. Судя по ним, жите-

ли стали чаще отмечать позитивные сдвиги в работе орга-

нов местного самоуправления. В частности, тамбовчане 

оценивают качество дошкольного и общего образования в 

своем населенном пункте, услуг в сфере ЖКХ, культуры 

и многое другое. После вынесения межведомственной 

комиссией итоговых решений глава администрации об-

ласти рассмотрит предложения о выделении семи грантов 

лучшим муниципалитетам: три – городским округам и 

четыре – муниципальным районам. В августе текущего 

года станет окончательно известно, какие из муниципаль-
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ных образований получат вознаграждение. В свою оче-

редь, средства грантов победители направят на финанси-

рование мероприятий социально-экономического харак-

тера. 

Тульская область 

— Тульские депутаты определились с порядком выборов в 

местные органы власти 

Тульская областная дума приняла закон, касающийся ме-

ханизма выборов в органы местного самоуправления. В 

частности, на выборах представительных органов местно-

го самоуправления, которые проводятся по партийным 

спискам, кандидаты будут разбиваться на территориаль-

ные группы на основании схемы одномандатных избира-

тельных округов. Для всех муниципальных образований, 

где применяется пропорциональная избирательная систе-

ма, устанавливается единая норма численности кандида-

тов в составе списка. В отличие от региональных и феде-

ральных выборов, на местном уровне распределение ман-

датов в муниципальных парламентах будет происходить 

только между территориальными группами. Еще одно 

нововведение – существенное увеличение, до 15 млн руб., 

предельного размера расходования средств избиратель-

ных фондов избирательных объединений. Выборы в 

большинстве муниципальных образований Тульской об-

ласти состоятся в 2013-2014 годах. 

Тула 

— В городе появятся многоуровневые парковки 

Об этом сообщила заместитель начальника управления 

градостроительства и архитектуры администрации города 

Ирина Гуденко. – На территории Тулы зарегистрировано 

157 324 легковых автомобилей и ежегодно их количество 

увеличивается, – рассказала И.Гуденко. – При этом толь-

ко 22 машины из 100 в Туле могут найти место на маги-

стралях города. Один из вариантов решения проблемы – 

создание многоуровневых механизированных паркингов. 

Администрация города в настоящий момент ведет работу 

по созданию новых парковочных мест для хранения част-

ных автомобилей. Рассматриваются варианты строитель-

ства плоскостных и многоуровневых парковок. Приори-

тет, по словам И.Гуденко, отдается проектам, где преду-

сматривается создание наибольшего количества машино-

мест на минимальной площади. Управлением градострои-

тельства и архитектуры уже намечено четыре территории 

для возможного формирования земельных участков под 

строительство многоуровневых паркингов. Глава админи-

страции Евгений Авилов поручил первые площадки под 

строительство выставить на аукцион к началу сентября. – 

Необходимо ускорить процесс согласования необходимой 

документации в министерстве имущественных и земель-

ных отношений Правительства Тульской области, – ска-

зал Е.Авилов. – К осени первые площадки должны быть 

представлены для инвесторов. 

Еврейская автономная область 

— В области чествовали работников органов местного 

самоуправления 

В Большом зале правительства области состоялось торже-

ственное мероприятие, посвященное празднованию Дня 

местного самоуправления. Работников сельских, город-

ских и районных администраций с профессиональным 

праздником поздравил губернатор Александр Винников. 

Глава региона напомнил, что День местного самоуправ-

ления в России в этом году будет отмечаться впервые – 21 

апреля. Праздник установлен Указом Президента Россий-

ской Федерации с целью повышения роли и значения ин-

ститута местного самоуправления, развития демократии и 

гражданского общества. «Органы местного самоуправле-

ния – это первое связующее звено между населением и 

властью, – сказал А.Винников, – на них лежит большая 

ответственность, ведь они непосредственно работают с 

людьми. Для глав поселений и депутатов избрание пря-

мым голосованием населения, безусловно, означает не 

только большое доверие людей, но и высокую ответст-

венность». Губернатор отметил, что «большинство руко-

водителей представительных органов и глав администра-

ций являются людьми, болеющими за свое дело». «Не-

смотря на сложную ситуацию с недофинансированием, 

слабой налогооблагаемой базой, свои основные задачи 

органы местного самоуправления области стараются ре-

шать», – подчеркнул он. А.Винников пожелал виновни-

кам торжества понимания и поддержки населения и 

большого желания сделать жизнь сельских и городских 

поселений и районов области лучше. Губернатор отметил 

областными наградами личный вклад в социально-

экономическое развитие муниципальных образований и 

добросовестный труд многих работников органов местно-

го самоуправления. Почетными грамотами Еврейской 

автономной области награждены глава Бабстовского 

сельского поселения Василий Фарафонтов, исполняющий 

обязанности главы Бирского городского поселения Сер-

гей Кузнецов, заместитель главы администрации Ленин-

ского муниципального района Татьяна Исаева. 

А.Винников вручил Благодарности губернатора главам 

Бираканского, Волочаевского, Известковского городских 

поселений, Птичнинского и Биджанского сельских посе-

лений. Многие специалисты местных администраций за 

добросовестное исполнение должностных обязанностей 

получили Благодарственные письма губернатора, главы 

муниципальных районов области – ценные подарки. С 

профессиональным праздником работников органов ме-

стного самоуправления также поздравили спикер област-

ного парламента Анатолий Тихомиров и председатель 

правления ассоциации «Совет муниципальных образова-

ний Еврейской автономной области» Александр Тлустен-

ко. О становлении местного самоуправления в автономии 

рассказала начальник управления по вопросам местного 

самоуправления аппарата губернатора и правительства 

области Мария Авдеева. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

Мегион 

— Итоги 2012 года: доходы бюджета города увеличи-

лись 

Состоялось очередное, сорок первое заседание думы, в 

повестку дня которого было внесено 5 вопросов. Первым 

депутаты рассмотрели финансовый вопрос. Заслушав 

доклад директора департамента финансов Натальи Мар-

тынюк, парламентарии утвердили отчет об исполнении 

бюджета городского округа город Мегион за 2012 год по 

доходам в сумме 3,7 млн руб., по расходам – 3,4 млн руб. 

с превышением доходов над расходами. Профицит бюд-

жета городского округа составил 0,2 млн руб. Как отме-

тила в своѐм выступлении директор департамента, при-

оритетом бюджетной политики городской власти являет-

ся выполнение социальных обязательств и финансового 

обеспечения выполнения услуг в рамках муниципальных 

заданий. За 2012 год социально значимые расходы были 

обеспечены на 97%. Велась работа и по мобилизации до-

ходов, направленных на пополнение доходной части 
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бюджета за счет налоговых и неналоговых поступлений и 

по сокращению задолженности по налогам и сборам. На 

заседании думы народные избранники внесли изменение 

в решение думы «О социальной гарантии работникам му-

ниципальных образовательных учреждений» в части вы-

платы 25 окладов педагогическим работникам образова-

тельных учреждений при выходе на пенсию. Парламента-

риями было принято решение о выплате данной меры 

социальной поддержки за счет средств городского бюд-

жета. Также были внесены изменения в ряд документов, 

утверждѐнных решением думы, в связи с приведением их 

в соответствие с действующим законодательством. 

Ханты-Мансийск 

— День открытых дверей прошел в Думе города 

В Думе Ханты-Мансийска прошел день открытых дверей 

для учащихся 10-х классов городских школ. Мероприятие 

было организовано совместно с Администрацией города и 

приурочено к празднованию Дня местного самоуправле-

ния. 6 групп старшеклассников по 20 человек в каждой 

посетили зал заседаний представительного органа мест-

ного самоуправления. Кроме этого, школьники также по-

бывали в помещениях, где располагается Администрация 

города, а также в муниципальных предприятиях и учреж-

дениях Ханты-Мансийска. В стенах Думы ребят встрети-

ла исполняющий полномочия Главы Ханты-Мансийска 

Татьяна Волгунова, которая подробно рассказала о дея-

тельности 3 из 4 органов местного самоуправления – Ду-

мы города, Главы города и Счетной палаты города. В сво-

ей презентации она акцентировала внимание школьников 

на полномочиях и взаимосвязи этих властных структур. И 

так как встреча проходила в зале, где принимаются реше-

ния, обязательные к исполнению на территории всего му-

ниципального образования, старшеклассникам предложи-

ли на время примерить на себя роль депутатов и принять 

участие в импровизированном заседании городской Ду-

мы. На повестку был вынесен вопрос о целесообразности 

строительства в Ханты-Мансийске железной дороги. Как 

полноправные народные избранники, ребята провели об-

суждение этого вопроса, высказали аргументы «за» и 

«против». Затем состоялось голосование, по результатам 

которого только одна из шести групп школьников откло-

нила идею строительства железной дороги, остальные – 

поддержали это предложение, обосновывая свое решение 

повышением транспортной доступности города, развити-

ем торговли, расширением ассортимента товаров, сниже-

нием цен на продовольствие. В Думе ученикам старших 

классов показали Устав муниципального образования, 

важнейшие городские документы – генеральный план, 

правила землепользования и застройки, благоустройства 

и озеленения. Школьники также смогли полистать Книгу 

Почета Ханты-Мансийска – обычно она выставляется на 

всеобщее обозрение в день города, но для ребят сегодня 

было сделано исключение. На отдельном стенде были 

размещены награды, вручаемые горожанам Главой и Ду-

мой Ханты-Мансийска, – почетные грамоты, благодарст-

венные письма, памятные медали. Здесь также были 

представлены знаки отличия, которые вручаются почет-

ным жителям города. Кроме того, в день открытых дверей 

работники аппарата Думы провели презентацию своих 

управлений. «Цель сегодняшнего мероприятия – позна-

комить школьников с органами местного самоуправления, 

рассказать, каковы их функции, как они взаимосвязаны. 

Потому что возможно кто-то из этих ребят, которые уже 

через год окончат школу и поступят в учебные заведения, 

получив профессию, придут на смену нам, городским де-

путатам, и муниципальным служащим Администрации и 

аппарата Думы Ханты-Мансийска», – отметила 

Т.Волгунова. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Новый Уренгой 

— Глава администрации выступил с отчетом о работе 

Градоначальник начал свой доклад, напомнив, что 2013 

год Губернатором Ямало-Ненецкого автономного округа 

объявлен годом народосбережения. Поэтому основные 

усилия органов властей должны быть сосредоточены на 

создании оптимальных условий для жизни, работы и от-

дыха горожан. Одно из главных составляющих комфорт-

ной жизни – решение жилищного вопроса. «Чтобы полно-

стью решить проблему ветхого жилья, в Новом Уренгое 

необходимо построить 152 тыс. кв. м – а это 2,5 тыс. 

квартир, – отметил глава города Иван Костогриз. – При 

заданных темпах жилищного строительства на это потре-

буется 3-4 года, при финансовой поддержке из федераль-

ного центра и того меньше». Сегодня в «газовой столице» 

978 домов в деревянном исполнении, 480 из них уже при-

знаны аварийными. В 2012 году снесено 30 ветхих домов 

(общая площадь 18504,6 кв. м), в планах на этот год – уд-

воить результат. Всего в 2012 году по программе пересе-

ления из ветхого и аварийного жилищного фонда за счет 

всех источников финансирования обеспечена жильем 171 

семья, что на 21% больше показателя 2011 года. В 2012 

году социальные выплаты на приобретение жилья пре-

доставлены 372 молодым семьям (в 2011 году – 257 се-

мей) на общую сумму свыше 290 млн руб. В Новом Урен-

гое сегодня зарегистрировано 849 многодетных семей, 

больше половины из них планируют стать участниками 

жилищной программы и получить бесплатный земельный 

участок под строительство дома. В городе предусмотрены 

два района под индивидуальную застройку многодетными 

семьями – в микрорайонах Восточный и Заозерный. Рабо-

та по предоставлению земель продолжится в 2013 году. 

Немаловажное условие для комфортной и безопасной 

жизни – содержание улично-дорожной сети и организа-

ция дорожного движения. В планах городских властей на 

2013 год – проектирование и строительство Восточной 

объездной дороги, а также строительство транспортной 

развязки в районе стелы. Ежедневно пассажироперевозки 

обеспечивает 61 автобус (в 2011 году – 54 автобуса), в 

том числе и 7 полунизкопольных моделей автобусов, 

предназначенных для перевозки инвалидов и маломо-

бильных групп населения. Объем выполненных перевозок 

составил почти 11 миллионов пассажиров. Глава отметил, 

что за последние три года тариф на проезд в маршрутных 

автобусах не изменялся и составил 15 руб. По-прежнему 

бесплатно в автобусах ездят ученики начальной школы. 

Льготный проезд доступен ученикам среднего и старшего 

звена школы, а также студентам очной формы обучения. 

«Оценка населением сферы образования в последние го-

ды остается на одном уровне, – подчеркнул градоначаль-

ник. – Многое делается для усовершенствования образо-

вательного процесса, строительства учреждений образо-

вания. Но предстоит сделать не меньше». Очередность в 

детские сады уменьшат ввод новых объектов. В завер-

шающей стадии строительства детский сад в микрорайоне 

Оптимистов (300 мест). Подводя итоги работы органов 

местного самоуправления в 2012 году, Глава Админист-

рации И.Костогриз привел данные социсследований: на-

селение Нового Уренгоя оценивает деятельность город-

ских властей удовлетворительно. Работа по созданию 
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комфортной среды для проживания всех слоев населения 

будет продолжена. В ближайшие недели строители и до-

рожники откроют новый сезон работ. Также на заседании 

народные избранники утвердили отчет об исполнении 

бюджета за 2012 год. Доходная его часть составила 9 

млрд 615 млн руб. – 59% направлено на развитие соци-

ально-культурной сферы, расходная часть – 9 млрд 962 

млн руб. (это на 13% меньше, чем в 2011 году). 
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